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ЗА ЧИСТОТУ И  КОМФОРТ
Своеобразными практическими занятиями на тему «Как 
благоустроить свой город» становится каждый семинар, 

проводимый губернатором Московской области Борисом 
Громовым для глав подмосковных городов и районов. Во время 

автобусных и пешеходных экскурсий по улицам, переулкам, 
площадям образцово-показательных городов главы знакомятся 

с объектами благоустройства, перенимают опыт у коллег. 

Прошел такой семинар и в подмосковных городах Королёве и Мытищах. Экскурсию по 

Королёву - городу, который первым в Подмосковье получил высокий статус наукограда, - про-

водил его глава Александр Морозенко.

Утопающие в зелени и центр города, и его окраины действительно радуют глаз: масса дере-

вьев, аккуратно постриженные кустарники, разбитые цветочные клумбы, оборудованные зоны 

отдыха, современные новые здания, органично вписывающиеся в общий ландшафт наукогра-

да. Те, кто бывал в Королёве еще в конце 90-х годов прошлого века, были бы приятно удивле-

ны, побывав в нем сейчас: город и впрямь не узнать. Везде чисто, уютно - именно так, как и 

должно быть в каждом городе, чтобы в нем жить было приятно и комфортно. 

Из Королёва главы муниципальных образований и члены правительства области во главе с 

губернатором Борисом Громовым отправились в соседние Мытищи - еще один образцово-по-

казательный город в плане благоустройства и чистоты. Глава района Александр Мурашов рас-

сказал участникам семинара об опыте комплексной застройки микрорайонов, позволяющей 

получить законченные решения по благоустройству территорий. Главной гордостью Мытищ 

на сегодняшний день является уникальная Ледовая арена — многофункциональный спортив-

ный комплекс, поражающий своими масштабами и возможностями. Неслучайно именно здесь 

в будущем году планируют провести чемпионат мира по хоккею с шайбой. 

По словам Бориса Громова, «чистота напрямую связана с повышением качества жизни на-

селения», и отрадно, что во многих городах и районах работы по благоустройству стали носить 

системный характер. 

                                                                            Татьяна ПОРЕТ 

Продолжение темы на стр. 4-5

«СЛАВЯНСКИЙ 
ЭКСПРЕСС» ДРУЖБЫ

«Ваш труд – один из самых сложных, ответственных, необходимых нашей стране и родному 
Подмосковью… доставляются  необходимые для развития экономики Московской области грузы, 
осуществляются перевозки миллионов пассажиров… Вы обеспечиваете четкое и ритмичное движе-
ние пригородных поездов на всех направлениях в столичном регионе», - говорится в поздравлении 
губернатора Московской области Бориса Громова. 

А накануне Дня железнодорожника заместитель председателя правительства Подмоско-

вья, областной министр транспорта Петр Кацыев вместе с Игорем Левитиным, федеральным 

министром транспорта и президентом ОАО «Российские железные дороги» Владимиром Яку-

ниным отправили в первый рейс с Белорусского вокзала новый фирменный ускоренный поезд 

№7/8 Москва - Минск. 

Новому составу присвоено название «Славянский экспресс». В рамках подготовки к пуску 

скоростного маршрута железнодорожники провели масштабные работы по ремонту пути. На 

российском участке от Москвы до станции Красное отремонтировано 110 км пути, 5 подмос-

ковных железнодорожных вокзалов (Немчиновка, Одинцово, Кубинка, Дорохово, Можайск), 

16 билетных касс. Построены 30 навесов над железнодорожными платформами. «Славянский 

экспресс» доставит пассажиров из Москвы в Минск на 2,5 часа быстрее, чем курсирующий по 

тому же маршруту поезд «Русич», - всего за 7,5 часа.

ЧИНОВНИКОВ 
ПОД КОНТРОЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Владимир Путин подписал указ о 
порядке образования общественных 
советов при высших органах исполни-
тельной власти. 

Согласно документу общественные советы при федераль-

ных министерствах, службах и агентствах, руководство де-

ятельностью которых осуществляет Президент, а также при 

федеральных службах и агентствах, подведомственных феде-

ральным министерствам, могут быть образованы руководите-

лями соответствующих органов исполнительной власти по 

предложению совета Общественной палаты. 

Предложение совета Общественной палаты подлежит 

обязательному рассмотрению руководителем федерального 

ведомства, и в случае принятия им положительного решения 

общественный совет образуется в 2-месячный срок с момента 

уведомления совета Общественной палаты о согласии руково-

дителя.

Членами общественного совета не могут быть лица, кото-

рые в соответствии с Федеральным законом от 4 апреля 2005г. 

№ 32-ФЗ «Об Общественной палате Российской Федерации» 

не могут быть членами Общественной палаты Российской 

Федерации.

Члены общественного совета исполняют свои обязаннос-

ти на общественных началах.

ПО ИНИЦИАТИВЕ РОССИЙСКОЙ 

СТОРОНЫ СОСТОЯЛСЯ 

ТЕЛЕФОННЫЙ РАЗГОВОР 

ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ УКРАИНЫ 

ВИКТОРОМ ЮЩЕНКО

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЕЛ 
СОВЕЩАНИЕ 
С ЧЛЕНАМИ ПРАВИТЕЛЬСТВА

ПРЕЗИДЕНТ ПОЗДРАВИЛ УЧАСТНИКОВ КРУГОСВЕТКИ
Владимир Путин направил приветствие участникам церемонии встречи из кругосветного плавания 

учебного парусного судна «Крузенштерн».

В
ладимир Путин поз-

дравил Виктора 

Ющенко с успеш-

ным разрешением политичес-

кого кризиса на Украине. Главы 

государств обсудили прио-

ритетные шаги по развитию 

российско-украинских отно-

шений на ближайшую перс-

пективу.

Сегодня же несколько поз-

днее Владимир Путин в теле-

фонной беседе поздравил Вик-

тора Януковича с назначением 

на пост премьер-министра Ук-

раины.

С обеих сторон было выра-

жено намерение в сжатые сро-

ки приступить к предметному 

обсуждению актуальных задач 

двусторонних отношений

Соответствующие бюджетные планы будут рассмотрены 17 августа на очередном 

заседании кабинета министров. Одновременно продолжается работа Правительства с 

депутатами Государственной Думы и членами Совета Федерации. В частности, на сегод-

ня запланированы завершающие консультации с депутатами в рамках так называемого 

«нулевого» чтения проекта бюджета.

Со своей стороны Владимир Путин обратил внимания Правительства на необходи-

мость ускорения работы над бюджетными законопроектами в последующие годы.

Министр экономического развития и торговли Герман Греф рассказал о планах 

Правительства создать в ближайшее время Российскую венчурную компанию. В 2006–

2007 годах на эти цели будет направлено 15 млрд рублей.

О подготовке 

проектов бюдже-

та на 2007 год 

и на трехлетний 

период с 2007 

по 2009 год доло-

жил вице-пре-

мьер Александр 

Жуков. 

ВСТРЕЧА С МОЛДАВСКИМ 

ПРЕЗИДЕНТОМ
Владимир Путин встретился с Президентом Молдавии Владимиром Ворони-

ным. Обсуждались ключевые вопросы российско-молдавских отношений, в том 
числе проблемы приднестровского урегулирования.

Приветствуя в начале встречи Президента Молдавии, Владимир Путин 

сказал: «Очень рад, что исполняются наши договоренности двусторонней 

встречи, о чем мы договорились в ходе неформальной встречи лидеров стран 

СНГ в Москве. Как мы договорились, у нас сегодня будет возможность погово-

рить по всему комплексу наших двусторонних отношений и, естественно, по 

самой острой проблеме региона – это по приднестровскому урегулированию».

Владимир Воронин поблагодарил Президента России за приглашение и «за 

возможность обсудить проблему»: «Потому что вокруг наших отношений мно-

го суждений, много разговоров, но говорят не всегда те, кто решает эти вопро-

сы. Сегодня как раз будет возможность с Вами пообщаться и посмотреть, как на 

этом этапе мы будем дальше развивать наши двусторонние отношения».

В приветствии, в частности, говорится:

«Сегодня мы являемся свидетелями поистине 

знаменательного события. В Санкт-Петербург из 

кругосветного плавания возвращается наше леген-

дарное парусное судно «Крузенштерн». От всей души 

поздравляю экипаж с успешным окончанием этого 

трудного, но вместе с тем яркого и, безусловно, запо-

минающегося рейса. Своим дальним походом, убе-

дительными победами в престижных регатах вы 

вновь доказали, что Россия является великой морс-

кой державой, а ее флот – гордостью страны. Ваше 

кругосветное плавание было посвящено 60-летию 

Великой Победы. Отрадно, что фотовыставка, раз-

вернутая на борту «Крузенштерна», вызвала боль-

шой интерес и широкий резонанс. Она позволила 

гостям из многих стран познакомиться с реальной 

историей Второй мировой войны, почувствовать не-

повторимый дух той героической эпохи».
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– Как государство намерено поддерживать мо-
лодые семьи и молодых сельских специалистов?

Приоритетный национальный проект пре-
дусматривает оказание бюджетной поддержки в 
приобретении жилья молодым семьям и молодым 
сельским специалистам, нуждающимся в жилье 
или улучшении жилищных условий. Им будут 
предоставляться бюджетные субсидии на приоб-
ретение жилья. Государство может оплатить часть 
покупки (строительства) или погасить первый 
взнос при получении ипотечного кредита. 

По словам руководителя Федерального агент-
ства по строительству и ЖКХ Сергея Круглика, 
реализация национального проекта позволит 
обеспечить жильем в 2006-2007 годах около 69,5 
тыс. молодых семей. Всего же с 2006 по 2010 годы 
свои жилищные условия смогут улучшить 181,7 
тыс. молодых семей.

– Кто сможет получить такую поддержку? До 
какого возраста муж и жена будут считаться моло-
дой семьей?

Претендовать на такую поддержку смогут cе-
мьи, возраст супругов в которых не превышает 30 
лет, либо семьи, состоящие из одного родителя в 
возрасте до 30 лет и одного и более детей, при-
знанные нуждающимися в улучшении жилищных 
условий.

– Какими будут размеры субсидий для молодой 
семьи?

Субсидия предоставляется в размере не ме-
нее: 

- 35 % средней стоимости стандартного жилья 
в регионе для молодых семей, не имеющих детей;

- 40 % средней стоимости стандартного жилья 
в регионе для молодых семей, имеющих 1 и более 
детей.

Размер общей площади жилого помещения, с 
учетом которой определяется размер субсидии, 
составляет:

- для семьи численностью 2 человека (моло-
дые супруги или 1 молодой родитель и ребенок) 
– 42 кв. м;

- для семьи численностью 3 и более человек, 
включающей помимо молодых супругов 1 и более 
детей (либо семьи, состоящей из 1 молодого ро-
дителя и 2 и более детей) – по 18 кв. м на 1 чело-
века

При расчете размера субсидии учитывается:
- социальная норма общей площади жилого 

помещения, установленная для семей разной 
численности;

- количество членов молодой семьи; 
- средняя по региону рыночная стоимость 1 

квадратного метра общей площади жилья. 
 Средняя рыночная стоимость 1 кв. метра об-

щей площади жилья в регионе определяется при-
казом Министерства регионального развития «О 
нормативе стоимости 1 кв. метра общей площа-
ди…». Разработана специальная методика*, на ос-
новании которой производятся эти расчеты.

 * Расчет размера субсидии производится исхо-
дя из нормы общей площади жилого помещения, ус-
тановленной для семей разной численности, коли-
чества членов молодой семьи и норматива 
стоимости 1 кв. м общей площади жилья по соот-
ветствующему муниципальному образованию, в ко-
тором молодая семья состоит на учете в качестве 
участника подпрограммы. Норматив стоимости 1 
кв. м общей площади жилья по муниципальному об-
разованию устанавливается органом местного са-
моуправления, но этот норматив не должен превы-
шать среднюю рыночную стоимость 1 кв. м общей 
площади жилья по субъекту Российской Федерации, 
определяемую уполномоченным Правительством 
Российской Федерации федеральным органом ис-
полнительной власти.

– Допустим, принято положительное решение о 
выделении субсидии. Она будет выдаваться деньга-
ми? 

Получателям будет выдано свидетельство, 
удостоверяющее право на получение субсидии 
для приобретения или строительства жилья. 
После этого свидетельство передается в банк, 
где открывается специальный счет для зачис-
ления субсидии. Как только семья найдет ва-
риант для покупки жилья, на счет зачисляют-
ся также их личные средства, после чего 
деньги будут перечислены продавцу жилья в 
соответствии с договором купли-продажи.

Если субсидии и личных сбережений не-
достаточно для приобретения нового жилья, 
обладатели субсидии могут получить кредит 
на его покупку или строительство. В этом 

случае средства субсидии будут использо-
ваться на погашение первого взноса по 
ипотечному жилищному кредиту. Даль-
нейшая схема погашения кредита оп-
ределяется банком - как правило, это 
равные ежемесячные платежи в тече-
ние срока кредита.

 – Куда обращаться, чтобы полу-
чить поддержку?

Списки получателей субсидий 
на приобретение жилья будут фор-
мироваться муниципальными влас-
тями. Для сельских поселений, в 
которых захотят трудиться мо-
лодые специалисты, 
списки будут составлять 
органы власти соот-
ветствующего 
субъекта фе-
дерации и 
руководс-
тво сель-
ских 
посе-
ле-
ний.

Чтобы получить 
бюджетную подде-

ржку, Вам необ-
ходимо обра-
титься в органы 
власти, со-
ставляющие 
такие списки. 
Как правило, 
этим занима-
ются коми-
теты по мо-
лодежной 
политике 
или по стро-
ительству 

в органах мес-
тного самоуп-
равления. Од-

нако в ко-
нечном 

счете

 

ответственные лица определяются региональным 
и муниципальным руководством. 

В ближайшее время мы постараемся размес-
тить на сайте контактную информацию органов 
власти, отвечающих за реализацию приоритетных 
национальных проектов в каждом субъекте РФ.

– Будут ли разрабатываться дополнительные 
формы государственной поддержки молодых семей 
и молодых специалистов на селе для улучшения жи-
лищных условий?

Региональные и муниципальные власти могут 
предусмотреть различные дополнительные формы 
государственной поддержки молодых семей и моло-
дых специалистов на селе в своих программах. Это 
может быть субсидирование процентной ставки по 
ипотечному кредиту на первом этапе погашения, или 
предоставление банкам гарантий по ипотечным кре-
дитам с растущими платежами (то есть сначала пла-
теж небольшой, но он увеличивается по мере увели-
чения доходов заемщика).Подобные различные 
программы поддержки молодых семей реализуются в 
большинстве регионов России. Узнать о них подроб-
нее вы сможете в органах местного самоуправления 
(мэрии) или в администрации своего субъекта.

 – Как распределяются средства между регио-
нами? Как будет обеспечиваться целевое использо-
вание средств?

Распределение средств между регионами будет 
осуществляться на основании заявки, представлен-
ной ими государственному заказчику программы на 
федеральном уровне. Регионы будут отбираться по 
ряду критериев, предусматривающих наличие реги-
ональной программы обеспечения жильем моло-
дых семей и молодых специалистов, обязательств 
региона по софинансированию программы и т.д. 
(подробнее об этом вы можете прочитать в феде-
ральной целевой программе «Жилище»).

Целевое использование средств государствен-
ной поддержки будет обеспечено самим механиз-
мом предоставления субсидий. Этот способ дока-
зал свою эффективность при реализации 
программы обеспечения жильем уволенных и 
увольняемых в запас военнослужащих. Махина-
ции здесь практически невозможны.

По информации сайта 
«Приоритетные национальные проекты»

[ 2 ]

« У С П Е Х  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  П Р О Е К Т А  В  О Б Л А С Т И  Д О С Т О Й Н О Г О  И  К О М Ф О Р Т Н О Г О  О Б Е С П Е Ч Е Н И Я 
Ж И Л Ь Е М ,  П Р Е Ж Д Е  В С Е Г О ,  З А В И С И Т  О Т  Т О Г О ,  К А К  И Д У Т  Д Е Л А  Н А  М Е С Т А Х ,  Т О  Е С Т Ь  В  Р Е Г И О Н А Х . 
К А К И Е  С Е Г О Д Н Я  Е С Т Ь  П Р О Б Л Е М Ы ,  О  Ч Е М  С Л Е Д О В А Л О  Б Ы  П О Г О В О Р И Т Ь .  О С Н О В Н А Я  П Р О Б Л Е М А 
–  Э Т О  П О В Ы Ш Е Н И Е  С О Б С Т В Е Н Н О  Д О С Т У П Н О С Т И  Ж И Л Ь Я  И  Д О С Т У П Н О С Т И  О С Н О В Н О Г О 
М Е Х А Н И З М А  Р Е Ш Е Н И Я  Ж И Л И Щ Н О Й  П Р О Б Л Е М Ы .  А  Г Л А В Н Ы М  Н А П Р А В Л Е Н И Е М  Р Е Ш Е Н И Я  Э Т О Й 
П Р О Б Л Е М Ы  О С Т А Е Т С Я  И П О Т Е К А .  Ч Т О  Б Ы  Н И  Г О В О Р И Л И  И  К А К  Б Ы  М Ы  Н И  О Ц Е Н И В А Л И  С Е Г О Д Н Я 
С И Т У А Ц И Ю  Н А  И П О Т Е Ч Н О М  Р Ы Н К Е ,  Н И К А К О Й  А Л Ь Т Е Р Н А Т И В Ы  Р А З В И Т И Ю  Т А К О Й  Ф О Р М Ы 
К Р Е Д И Т О В А Н И Я ,  А  Т А К Ж Е  С М Е Ж Н Ы Х  Ф О Р М  С  И П О Т Е К О Й  П Р А К Т И Ч Е С К И  Н Е  С У Щ Е С Т В У Е Т » .                      
         
                                                                                                                     / Д М И Т Р И Й   М Е Д В Е Д Е В  /           

— Один из важнейших нацио-
нальных проектов связан с разви-
тием рынка недвижимости. Как го-
ворят участники рынка, одно из 
главных ограничений его развития 
— дефицит земли под застройку. 
Компании, которые желают стро-
ить, сегодня уже не могут «выбить» 
землю из муниципальных органов 
власти ни за взятки, ни через аук-
ционы, никак. Существует ли, на 
ваш взгляд, механизм, который 
позволит создать цивилизованный 
рынок земли?

— Вопрос свободного получе-

ния прав на земельные участки 

для жилищного строительства се-

годня основной. Пока земля у нас 

не вовлечена в должной мере в 

экономический оборот. Она оста-

ется либо в государственной, либо 

в муниципальной собственности. 

Самый прозрачный и конкурент-

ный механизм предоставления зе-

мельных участков — на открытых 

аукционах. В этом случае возмож-

ность приобрести права на зе-

мельный участок получают все 

желающие. Причем без всяких до-

полнительных поборов. А продав-

цы получают за земельный учас-

ток в бюджет наилучшую цену. 

Однако перед тем, как земельный 

участок выставят на аукцион, он 

должен быть сформирован (про-

веден кадастровый учет, подготов-

лены градостроительные регла-

менты, технические условия и так 

далее). Сегодня этот процесс вы-

зывает много сложностей у муни-

ципалитетов, ведь раньше всем 

этим занимались сами застрой-

щики. Но ничего сложного в этом 

процессе нет, надо просто этим 

заниматься. И те муниципалите-

ты, которые хотят развивать жи-

лищное строительство, уже это 

делают. Кстати, недавно прави-

тельство России рассмотрело на 

своем заседании вопрос об изме-

нениях в законодательстве о зем-

леустройстве и о резервировании 

земли для целей строительства. 

Кроме того, мы продумываем воп-

рос о других механизмах вовлече-

ния земли в оборот. Это касается 

снижения выкупных цен на землю 

и упрощения регистрации прав на 

недвижимость. А также перевода 

земель сельхозназначения в земли 

других категорий для жилищного, 

в том числе малоэтажного, строи-

тельства.

— В рамках программы «До-
ступное и комфортное жилье — 
гражданам России» очень много 
говорится об ипотеке и о сниже-
нии процентных ставок по ней. 
Почему акцент делается именно 
на этом, ведь сама по себе ипоте-
ка, стимулируя спрос, не решает 
другой проблемы — недостаточно-
го предложения из-за малых мас-

штабов жилищного строительс-
тва?

— Потому что ничего другого, 

кроме вариаций на тему ипотеки 

и близких к ней форм кредитова-

ния под обеспечение, в мире не 

придумано. Все остальные спосо-

бы являются дополнительными и 

связаны со строительством соци-

ального жилья. Рассуждать иначе 

— значит плодить иждивенческие 

настроения.

Основная проблема сегодня 

состоит в сбалансированном сти-

мулировании спроса и предложе-

ния на рынке жилья. Сегодня 

спрос действительно превосходит 

предложение. Именно поэтому в 

национальном проекте предусмот-

рены меры по увеличению строи-

тельства жилья, включая государс-

твенную поддержку обеспечения 

земельных участков коммуналь-

ной инфраструктурой, проведение 

земельных аукционов, снижение 

административных барьеров полу-

чения разрешения на строительс-

тво и другие. Но без реализации 

мер по увеличению платежеспо-

собного спроса населения мы не 

сможем повысить доступность 

приобретения жилья для граждан. 

Сегодня лишь 11 процентов насе-

ления могут приобрести жилье за 

счет собственных и кредитных 

средств. Без развития долгосроч-

ного ипотечного кредитования, 

даже если мы полностью остано-

вим рост реальных цен на жилье, 

эта доля существенно не увеличит-

ся. А мы планируем к 2010 году 

увеличить ее до 30 процентов насе-

ления.

— Следующий вопрос, что и как 
строить. Все понимают, что концеп-
ция территориальной концентрации 
населения себя изжила. Необходи-
мо попытаться продумать новую 
концепцию расселения, адекватную 
новому времени. Но как подойти к 
вопросу о новых городах, если у нас 
практически уничтожен институт 
генпланов?

— Действительно, во многих 

местах генпланов городов нет. 

Этим не занимались последние 

двадцать-тридцать лет. Их нужно 

создавать заново. Но это обязан-

ность субъектов федерации и му-

ниципалитетов. А вообще новая 

концепция расселения — архисе-

рьезная вещь. С одной стороны, 

нам ни в коем случае нельзя допус-

кать унификации страны по про-

изводственно-барачному принци-

пу. С другой — мы не можем и 

полностью игнорировать стандар-

тизацию поселений, запросы про-

мышленности.

— То есть это должно быть ин-
дивидуальное, но одновременно и 
индустриальное строительство?

— Индустриальное строительс-

тво, причем с учетом крена в строи-

тельство модульное. По-хорошему, 

это, вообще-то, должна быть госу-

дарственная программа. Но центр 

работы должен быть в субъектах фе-

дерации. Подобные сигналы уже не-

однократно давались нашим колле-

гам в субъектах. Кто-то, кто 

поживей, начал этим заниматься — 

генпланы готовятся. Кто-то пока 

еще раскачивается. Но без новых 

планов развития территорий делать 

в двадцать первом веке нечего.

— Тема, косвенно касающаяся 
жилищного строительства, — энер-
госбережение. У нас же невероятно 
энергорасточительное хозяйство, в 
том числе коммунальный сектор. Не 
кажется ли вам, что необходимо за-
конодательно вынудить компании 
вводить в оборот энергосберегаю-
щие технологии, установив некие 
технологические коридоры?

— Давным-давно пора. То, 

как мы обращаемся с энергоре-

сурсами, не только следствие на-

ционального характера, но и 

следствие нашего богатства. Мы 

никогда издержек не считали. 

Это настолько глубоко укорени-

лось. Даже на уровне крупных 

компаний минимизацией энер-

гозатрат занимаются далеко не 

все. Что уж говорить о строитель-

ных технологиях. В будущем, 

даже оставаясь крупнейшей энер-

гетической державой, мы должны 

сначала смотреть на энергоэф-

фективность, допустим, строи-

тельства дома, подсчитать, какие 

энергосберегающие технологии 

можно использовать. И только 

после этого сказать: да, мы за это 

беремся. Этим пора заниматься. 

Но заниматься надо снизу довер-

ху или сверху донизу. Это должно 

быть и в государственных про-

граммах, и в корпоративных пла-

нах, и в головах людей.

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ: 
«БЕЗ НОВЫХ ПЛАНОВ РАЗВИТИЯ 
ТЕРРИТОРИЙ ДЕЛАТЬ В ДВАДЦАТЬ 
ПЕРВОМ ВЕКЕ НЕЧЕГО».

П О  М А Т Е Р И А Л А М  И Н Т Е Р В Ь Ю  З А М Е С Т И Т Е Л Я  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  Р О С С И И  Д М И Т Р И Я 
М Е Д В Е Д Е В А  Г Л А В Н О М У  Р Е Д А К Т О Р У  Ж У Р Н А Л А  « Э К С П Е Р Т »  В А Л Е Р И Ю  Ф А Д Е Е В У  2 5  И Ю Л Я  2 0 0 6  Г О Д А

МОЛОДОЙ – НЕ ЗНАЧИТ «БЕЗ ЖИЛЬЯ»
П Р Е З И Д Е Н Т - Г А З Е Т А  Н А Ч И Н А Е Т  П У Б Л И К О В А Т Ь  О Т В Е Т Ы  Н А  Н А И Б О Л Е Е  Ч А С Т О  З А Д А В А Е М Ы Е  Г Р А Ж Д А Н А М И  Р О С С И И  В О П Р О С Ы 

В  О Б Л А С Т И  Р Е А Л И З А Ц И И  П Р И О Р И Т Е Т Н Ы Х  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Х  П Р О Е К Т О В 
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КАЖДЫЙ ЖИТЕЛЬ ОБЛАСТИ 
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ О ПЛАНАХ СТРАНЫ

Г Л А В Н Ы Й  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й  И Н С П Е К Т О Р  Н И К О Л А Й 
Ш У Б А  И Н И Ц И И Р О В А Л  Р А З Р А Б О Т К У  Р Е Г И О Н А Л Ь -
Н О Й  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Й  П О Л И Т И К И  П О  О С В Е -
Щ Е Н И Ю  Н А Ц П Р О Е К Т О В

ГЛАВНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ИНСПЕКТОР ПОДВЕЛ ИТОГИ

В Жуковском состоялось итоговое заседание 
Комиссии по координации деятельности федераль-
ных органов исполнительной власти Московской 
области по вопросам исполнения земельного, граж-
данского, природоохранного законодательства. 
Итоги проверки предприятий города подвел 
Председатель комиссии, Главный федеральный инс-
пектор в Московской области Николай Шуба. 

В течение месяца в соответствии с планом проверено 15 предприятий различ-

ных форм собственности и различных видов деятельности. Среди них: ФГУП 

«ЛИИ им. Громова», ФГУП «ЭМЗ им. Мясищева», МУП «Инжтехсервис», ООО 

«Нестле Жуковский», ОАО «НИИП им. Тихомирова» и ряд частных коммерчес-

ких предприятий, работающих в сфере строительства, транспорта, производства 

и торговли. 

В результате проверки на предприятиях выявлено 132 нарушения в сфере зе-

мельно-имущественного, экологического и природоохранного законодательства, 

составлено 40 протоколов административных правонарушений, выписано 126 

предписаний об устранении выявленных недостатков, вынесено 40 постановле-

ний о наложении административных штрафов на общую сумму 376 тысяч руб-

лей.

Председатель комиссии Н.М.Шуба особо отметил ООО «Нестле Жуковс-

кий», в котором не выявлено нарушений земельно-имущественного, экологичес-

кого и природоохранного законодательства, а также ЗАО «ИНКО».

По результатам деятельности Комиссии главой города Жуковский утвержден 

план мероприятий по устранению нарушений на предприятиях, выявленных в 

результате комплексной проверки.

ВОЕННЫЕ НОВОСЕЛЫ 

В БАЛАШИХЕ

В преддверии профессионального праздни-

ка ВВС - Дня Военно-воздушных сил - более 

двухсот военнослужащих получат новые квар-

тиры, сообщил начальник службы информации 

и общественных связей ВВС полковник 

Александр Дробышевский. 

П
о его словам, в пятницу, 11 августа, состоится торжествен-

ная сдача двух жилых домов в городе Балашиха и в поселке 

Заря Московской области. «Более 200 военнослужащих 

Военно-воздушных сил получат из рук главнокомандующего ВВС 

ключи от квартир», - сказал он. 

Дробышевский также уточнил, что 44 человека из числа этих во-

еннослужащих получат квартиры по программе «15 + 15». 

В ПОДМОСКОВЬЕ 

НА РЕАЛИЗАЦИЮ 

НАЦИОНАЛЬНОГО 

ПРОЕКТА «ЗДОРОВЬЕ» 

УЖЕ ВЫДЕЛЕНО 

82 МЛН РУБЛЕЙ

Более 82 миллионов рублей выделено реги-

ональным отделением Фонда социального 

страхования лечебно-профилактическим уч-

реждениям Московской области по состоянию 

на 4 августа 2006 года. 

К
ак сообщает ИА REGNUM, до конца года запланировано 

оплатить услуги медработников по дополнительной дис-

пансеризации и первичной медико-санитарной помощи на 

сумму в 300 миллионов рублей. В Подмосковье набирает обороты реа-

лизация национального проекта в сфере здравоохранения. Его глав-

ной целью является забота о здоровье жителей Подмосковья, повыше-

ние качества оказываемой медпомощи. 

Полученные учреждениями здравоохранения денежные средства 

будут направлены в том числе и на оплату труда медицинских работни-

ков.

КОРОЛЁВ – ТЕРРИТОРИЯ МОЛОДОСТИ И НАДЕЖДЫ

8 августа на открытии было сказано не-
мало теплых слов в адрес представителей 
этой непростой и такой нужной во все вре-
мена профессии. Объявляя «Строительную 
неделю – 2006» заместитель Председателя 
Правительства Московской области Алек-
сандр Горностаев отметил, что Подмосковье 
лидирует в выполнении задачи, обозначен-
ной президентом страны – обеспечить всех 
россиян доступным и комфортным жильем. 

При этом областные строители ориен-
тируются на самый передовой отечествен-
ный и зарубежный опыт, используют в рабо-
те наиболее современные технологии и 

материалы. В отрасли создается большое ко-
личество новых рабочих мест, а сама она – 
настоящий локомотив экономики региона. 

Приветствуя участников выставки, ми-
нистр строительства Правительства Москов-
ской области Евгений Серегин добавил, что 
строительный комплекс Подмосковья с каж-
дым годом становится намного мощнее и се-
годня готов выполнить практически любую 
поставленную перед ним задачу. Свою про-
дукцию и услуги на выставке представили 350 
организаций, работающих в сфере строитель-
ства, девелопмента и производства строи-
тельных материалов. Основные направления 

развития отрасли на ближайшее время можно 
определить по названиям специализирован-
ных выставок, проводимых в рамках «Строи-
тельной недели – 2006». Например, выставка 
«Быстровозводимые здания и сооружения» 
будет работать в рамках реализации приори-
тетного национального проекта в области до-
ступного жилья. Еще одно важное направле-
ние - комплексное благоустройство и 
озеленение объектов строительства и терри-
торий Московской области. 

Сегодня важно не только строить, но и 
облагораживать прилегающие территории с 
помощью ландшафтного дизайна, малых ар-

хитектурных форм. Выставка продлится 4 
дня и завершится 11 августа. В её рамках, по-
мимо научно-практических семинаров, 
круглых столов и презентаций, пройдет ряд 
профильных конкурсов, победители кото-
рых будут награждаться «Золотыми дипло-
мами» «Строительной недели». По результа-
там этих смотров-конкурсов специальным 
жюри будут приняты решения об использо-
вании продукции и услуг лучших предпри-
ятий для дальнейшего развития строитель-
ного комплекса Московской области.

Петр ГОРОХОВ

Руководитель рабочей группы по реа-

лизации приоритетных националь-

ных проектов на территории Мос-

ковской области, главный федеральный 

инспектор Николай Михайлович Шуба провел 

совещание с главными редакторами областных 

средств массовой информации, сотрудниками 

министерств и федеральных служб, ответствен-

ных за исполнение нацпроектов. Основной 

вопрос совещания - как повысить информиро-

ванность населения о целях и содержании нац-

проектов, ходе их реализации в Подмосковье. 

Главный федеральный инспектор считает, 

что каждый житель области должен знать, для 

чего государство задумало национальные про-

екты «Качественное образование», «Современ-

ное здравоохранение», «Доступное и комфорт-

ное жилье», «Эффективное сельское хозяйство». 

К сожалению, пока и сами журналисты, и жи-

тели области недостаточно информированы не 

только о целях, но и о ходе реализации нацпро-

ектов, о том, что дает каждому человеку испол-

нение задач, поставленных Президентом в еже-

годном Послании и приоритетных наци-

ональных проектах. Нет понимания того, что 

государство, разрабатывая национальные про-

екты, ставило перед собой главную цель - со-

хранение нации, «сбережение народа», разви-

тие человека, создание потенциала для 

будущего развития нашей страны как сильного, 

передового, суверенного, демократического го-

сударства. Как подчеркнул в своем ежегодном 

Послании Президент Российской Федерации 

Владимир Владимирович Путин, основные 

усилия государства направлены на те сферы, 

которые прямо определяют качество жизни 

граждан.

На совещании рассматривались вопросы 

формирования системной информационной 

политики, организации взаимодействия жур-

налистов и непосредственных исполнителей 

государственных проектов. Сформирована ра-

бочая группа, которая будет координировать 

работу по осуществлению в Подмосковье реги-

ональной государственной информационной 

политики по освещению содержания и хода ре-

ализации приоритетных национальных проек-

тов. Возглавил рабочую группу главный феде-

ральный инспектор в Московской области 

Н.М.Шуба.

«СТРОИТЕЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ» 
ПОДМОСКОВЬЯ

   Августовская 

выставка «Стро-

ительная неделя» 

стала для Москов-

ской области уже 

традиционной. Это 

своеобразный по-

дарок областного 

правительства под-

московным стро-

ителям в канун их 

профессионального 

праздника.

Еще три-четыре года назад ситуация была 

плачевная.  Молодых специалистов было очень 

мало, выпускники профильных институтов устра-

ивались работать в коммерческие структуры, ква-

лифицированный персонал увольнялся. Сейчас 

ситуация меняется в лучшую сторону, особенно на 

РКК «Энергия». Зарплата молодого специалиста 

уже может конкурировать с зарплатами в коммер-

ческих фирмах. Сегодняшние студенты это заме-

чают, и многие всерьез рассматривают  РКК как 

место своей будущей работы. И это заметное про-

движение вперед!

Сегодня средний возраст персонала предпри-

ятия составляет 50-60 лет. Через несколько лет эта 

проблема повлечет за собой серьезные последс-

твия. Встанет вопрос о существовании градообра-

зующих предприятий и возможности выполнения 

ими своих функций. Непринятие соответствую-

щих мер может привести к частичной потере от-

расли космического машиностроения, восстанов-

ление которой потребует колоссальных усилий и 

финансовых средств в дальнейшем. Необходимо 

разработать систему мероприятий по привлече-

нию молодежи на градообразующие предприятия 

и стимулировать её в процессе трудовой деятель-
ности.

Особо актуальным становится  для молодых 
семей решение  социальных вопросов, в частнос-
ти жилищного вопроса. При недостаточной зара-
ботной плате молодых специалистов градообразу-
ющих предприятий, желающих создать семью, 

покупка жилья по рыночным ценам даже в кредит 
- не реальна. Снимать квартиру, учитывая сущест-
вующие цены на рынке жилья, также экономичес-
ки не представляется возможным. В итоге, подго-
товленные по профилю градообразующих пред-
приятий молодые специалисты не идут работать 
по специальности, а если и приходят на предпри-

ятия, то только для получения отсрочки от служ-

бы в армии. После окончания призывного возрас-

та - 27 лет только что подготовленные специалисты 

уходят на фирмы с более высокой заработной пла-

той и социальными привилегиями. 

Группа молодых специалистов ФГУП «ЦНИ-

ИМаш» предлагает путь решения данного вопро-

са. Это - создание аналога «Молодежного жилищ-

ного кооператива», прогремевшего на весть Союз 

в 70-х годах. Суть концепции заключена в следую-

щем. Создается Управляющая компания (МЖК), 

которая организует строительство дома (домов) в 

городе Королёв. Администрация города предо-

ставляет землю под реализацию проекта. МЖК 

привлекает инвестиции и организует строительс-

тво. Создается реестр молодых специалистов, ра-

ботающих на градообразующих предприятиях, 

нуждающихся в жилье и готовых участвовать в 

проекте. Им предлагается купить квартиры по се-

бестоимости (т.е. по цене ниже рыночной пример-

но в 2 раза). При помощи градообразующих пред-

приятий или за счет фонда наукограда на время 

работы на предприятиях молодым специалистам 

предоставляется кредит на льготных условиях.

На предприятии ФГУП «ЦНИИМаш» уже со-

здан Координационный совет МЖК из предста-

вителей молодых специалистов различных под-

разделений предприятия. На первом заседании 

было принято решение считать данную концеп-

цию рабочей и обратиться за поддержкой по реа-

лизации этого проекта к руководству предприятия 

и администрации города. Координационный со-

вет считает, что реализация проекта «МЖК» по 

решению жилищного вопроса привлечет большое 

количество молодых специалистов на градообра-

зующие предприятия, приведет к закреплению 

молодых специалистов на предприятии, повысит 

статус работника градообразующих предприятий 

в обществе и,  следовательно, приведет к популя-

ризации в обществе данной отрасли и самих пред-

приятий. Убежден, что этот проект путем привле-

чения новых интеллектуальных ресурсов поможет 

приостановить процесс старения кадров на градо-

образующих предприятиях нашего города и реа-

нимировать космическое машиностроение как 

отрасль промышленности. 

 

Александр ТУПИЦЫН

В семи километрах к северо-востоку от МКАД расположен Центр 
ракетно-космической промышленности, лидер передовой отечествен-
ной науки – город Королёв. Территория промышленных, коммуналь-
ных объектов и сооружений в городе, гордо носящем имя  ученого с 
мировым именем, академика Сергея Павловича Королёва, составляет 
15% от общей площади города. По уровню образования населения 
город Королёв занимает одно из первых мест в России, около 67% 
жителей имеют высшее и среднетехническое образование. 16% всего 
населения работает на градообразующих предприятиях. 
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ГРАЖДАНАМ 
ПОДМОСКОВЬЯ — 

ВЫСОКИЕ ЗАРПЛАТЫ!

К концу нынешнего года средняя зарплата в 
Подмосковье составит 15 тысяч рублей. Об этом 
заявил губернатор Московской области Борис 
Громов на совещании в Королёве, посвященном 
подведению итогов работы правительства регио-
на в первом полугодии 2006 года и основным 
задачам на предстоящие 6 месяцев.

По словам губернатора, уже сегодня среднемесячная зарплата в Подмосковье 
составляет 11242 рубля — рост за полугодие составил 23,4%. А на предприятиях 
крупного и среднего бизнеса среднемесячная заработная плата в первом полуго-
дии составила 12848 рублей. Если к декабрю нынешнего года средняя зарплата в 
регионе достигнет отметки в 15 тысяч рублей, то уже в декабре 2008 года этот по-
казатель должен превысить 27 тысяч рублей. По мнению Бориса Громова, задача 
эта абсолютно реальная. Хорошими темпами растет в Подмосковье и зарплата ра-
ботников бюджетной сферы. Как отметил губернатор, в сфере образования сред-
немесячная зарплата составляет сейчас 9775 рублей, культуры — 8424 рубля, здра-
воохранения и социальной защиты — свыше 10 тысяч рублей. Подводя итоги 
социально-экономического развития Подмосковья в первом полугодии 2006 года, 
Борис Громов остановился и на других цифрах, красноречиво свидетельствующих 
о том, что экономика региона по-прежнему находится на подъеме и развивается 
хорошими темпами. Так, по состоянию на 1 июля 2006 года доходы в консолиди-
рованный бюджет Московской области составили 76,5 миллиардов рублей, что на 
45% выше, чем в первом полугодии 2005 года. Губернатор признал, что полугодо-
вое бюджетное задание выполнено полностью. Хорошие темпы роста бюджетных 
доходов Борис Громов отметил в Клинском, Ленинском, Мытищинском, Один-
цовском, Химкинском районах, городах Дзержинский, Серпухов и Подольск. До-
ходы на душу населения в первом полугодии выросли в Подмосковье на 43,3% и 
составили 10521 рублей в месяц. «По этому показателю всего за год Московская 
область переместилась с 21 на 12 место в Российской Федерации», — отметил гу-
бернатор. За 5 первых месяцев года сумма иностранных инвестиций в экономику 
области составила свыше 1,8 миллиардов долларов США, что на 65% больше, чем 
за аналогичный период 2005 года. По словам губернатора, «еще два года назад та-
кие цифры казались фантастикой». Крупные инвестиционные проекты реализо-
ваны на территории Дмитровского, Каширского районов, городов Подольск и 
Электросталь. Не менее масштабные проекты с участием зарубежных инвестиций 
разрабатываются в Домодедовском, Егорьевском, Наро-Фоминском, Раменском, 
Рузском, Ступинском и Химкинском районах. В то же время Борис Громов посе-
товал на недостаточную инвестиционную активность Сергиево-Посадского, 
Павлово-Посадского районов, городов Серпухов и Реутов, а также на отсутствие 
инвестиционной активности вообще в Талдомском, Лотошинском, Шаховском 
районах, городах Пущино, Звенигород и Щербинка. По мнению главы региона, 
«причиной этого является не месторасположение городов и районов, а низкая ак-
тивность их руководителей». 

Значительным успехом назвал Борис Громов сокращение в регионе роста та-
рифов на коммунальные услуги с 50% в первом полугодии 2005 года до 20% в пер-
вом полугодии нынешнего года. За 6 прошедших месяцев в Подмосковье расши-
рился круг граждан, получающих социальную помощь от государства: с 1 января 
2006 года ее стали получать еще четыре категории населения — беременные жен-
щины, кормящие матери, дети в возрасте до 3 лет и дети-инвалиды из малообес-
печенных семей. Вырос и размер ежемесячных доплат к пенсиям 9 категорий 
граждан. В целом же, как отметил губернатор, за последние годы расходы регио-
нального бюджета на социальную сферу выросли в 5 раз: с 13,2 миллиардов до 69 
миллиардов рублей. Высокую оценку дал губернатор и темпам реализации на тер-
ритории Московской области национальных проектов. По проекту в сфере обра-
зования подмосковные школы — победители всероссийских конкурсов - получи-
ли в первом полугодии года свыше 35 миллионов рублей, 359 педагогов 
Подмосковья стали получать ежемесячную премию как лучшие учителя России, 
1172 школы включаются в широкополосную интернет-связь. В рамках нацио-
нального проекта «Здравоохранение» на счета лечебных учреждений региона пос-
тупило 361,7 миллионов рублей из федерального бюджета и 449,4 миллиона руб-
лей — из областного бюджета на доплаты медикам. В рамках проекта по развитию 
и модернизации агропромышленного комплекса в подмосковный АПК удалось 
привлечь 4,5 миллиарда рублей долгосрочных кредитов. Большую работу провело 
правительство Московской области и по реализации национального проекта, 
связанного с обеспечением граждан доступным жильем. Так, по системе ипотеч-
ного кредитования в первом полугодии года было выдано 863 кредита на покупку 
жилья на сумму 1 миллиард рублей. 

Говоря о первоочередных задачах, стоящих перед правительством региона во 
втором полугодии года, Борис Громов сконцентрировал внимание участников со-
вещания на пяти основных векторах, определяющих развитие экономики облас-
ти. В первую очередь, это выработка параметров структурной перестройки эконо-
мики и увеличение темпов развития энергетики региона, ибо отсутствие надежной 
энергетической системы, по словам губернатора, «может привести к обрушению 
инвестиционного рынка». Вот почему энергетический сектор должен развиваться 
темпами, опережающими развитие промышленности. Вторым вектором губерна-
тор назвал реализацию масштабного проекта по строительству ЦКАД — проекта, 
по его словам, «важного для России и архиважного для Московской области». 
Третий вектор — дальнейшее развитие транспортно-логистической системы Мос-
ковской области, четвертый — разработка программы развития научной, научно-
технической и инновационной деятельности и, наконец, пятый — выравнивание 
уровня обеспеченности муниципальных образований объектами социальной ин-
фраструктуры: соответствующая программа должна быть разработана до конца 
этого года. 

Поставленные задачи, по словам Бориса Громова, нужно решать, исходя из 
составленного прогноза социально-экономического развития Подмосковья на 
2007 год. В соответствии с этим прогнозом, положительная динамика темпов рос-
та основных показателей сохранится. Как проинформировал губернатор, «рост 
валового регионального продукта в 2007 году составит 113% и будет свыше одного 
триллиона рублей, объем инвестиций вырастет на 9% и составит порядка 230 мил-
лиардов рублей, реальные доходы на душу населения вырастут на 15,8%, в Под-
московье будет построено около 6 миллионов квадратных метров жилья». Консо-
лидированный бюджет Московской области, по словам Бориса Громова, в 2007 
году составит свыше 200 миллиардов рублей. Как отметил глава региона, при ак-
тивной работе и конструктивном взаимодействии исполнительных органов госу-
дарственной власти Подмосковья и глав муниципальных образований все эти 
показатели будут достигнуты. 

Одна из задач, поставленных губернатором перед правительством области, 
напрямую связана с реализацией недавнего послания президента России Влади-
мира Путина Федеральному Собранию: речь идет о непростой демографической 
ситуации в стране. По словам Бориса Громова, «эта проблема для Подмосковья 
более чем актуальна». «Только в последние два года в Московской области стала 
наблюдаться положительная динамика рождаемости», — отметил губернатор, вы-
ступая на совещании в Королёве. Причина же невысоких показателей рождае-
мости, по мнению губернатора, кроется и в том, что женщина не желает жертво-
вать своей карьерой ради воспитания детей. Исходя из этого, Борис Громов заявил 
о необходимости восстановления сети ясельных учреждений Подмосковья. «В 
2007 году в Московской области надо построить минимум 15 новых яслей и де-
тских садов, — подчеркнул он, обращаясь к участникам совещания, — кроме того, 
необходимо улучшить жилищные условия молодых семей, а также разработать 
систему компенсационных выплат». Комплекс этих мер, по словам губернатора, 
будет способствовать улучшению демографической ситуации в регионе. 

Перед органами исполнительной государственной власти Московской об-
ласти и главами муниципальных образований Борис Громов также поставил зада-
чу принять меры по обеспечению безопасности дорожного движения. Статисти-
ка, приведенная в докладе губернатора, показывает, что только в первом полугодии 
этого года на дорогах Подмосковья погибло 925 человек и пострадало 7425 граж-
дан. «Число ДТП по сравнению с аналогичным периодом прошлого года выросло 
в 2,8 раз и составило 5753 происшествия», — констатировал он. Наибольшее чис-
ло ДТП зафиксировано в Красногорском, Ленинском, Одинцовском, Рузском, 
Серпуховском, Солнечногорском, Талдомском, Чеховском районах, городах Дуб-
не, Протвино и Троицке. «Обеспечение безопасности дорожного движения — это 
забота не только ГИБДД, но, прежде всего, власти», — подчеркнул Борис Громов, 
обращаясь с просьбой активизировать работу в этом направлении. Среди других 
задач, поставленных губернатором перед правительством региона на второе полу-
годие, такие, как активизация подготовки школ к новому учебному году и, соот-
ветственно, обеспечение мер их антитеррористической безопасности, подготовка 
ЖКХ к предстоящему отопительному сезону, которая, как признался Борис Гро-
мов, к сожалению, не во всех муниципальных образованиях идет достаточно быс-
трыми темпами. Один из важных моментов — предстоящее утверждение тарифов 
на коммунальные и другие услуги: эту работу губернатор потребовал завершить до 
ноября месяца. Как подчеркнул Борис Громов, «предельный рост тарифов на 
коммунальные услуги не должен превышать 15 процентов». 

Татьяна ПОРЕТ 

Уважаемые главы 
муниципальных образований!

Уважаемые депутаты!

Уважаемые 
члены правительства!

В соответствии со сложившейся практикой мы собра-
лись для того, чтобы оценить предварительные итоги рабо-
ты в первом полугодии, скорректировать действия в соот-
ветствии с меняющейся конъюнктурой как политической, 
так и экономической, определить дополнительные меры по 
реализации положений Послания Президента Российской 
Федерации, мероприятий «национальных проектов».

Уважаемые товарищи!

На совещании, посвященном итогам работы области в 
2005 году и задачам на 2006 год, были определены основные 
направления деятельности государственных органов влас-
ти Московской области, муниципальных образований по 
дальнейшему повышению экономического потенциала об-
ласти, совершенствованию социальной политики в каждом 
муниципальном образовании и в области в целом.

Хочу сразу отметить, что подавляющее большинство 
муниципальных образований, правительство области в це-
лом с поставленными задачами справились.

7 июля текущего года я доложил Президенту Российс-
кой Федерации состояние дел по реализации в Московской 
области экономических, социальных и административной 
реформ, динамике социально-экономических преобразо-
ваний, наши планы на ближайшие пять лет.

Владимир Владимирович Путин дал высокую оценку 
деятельности Правительства Московской области на всех 
направлениях социального и экономического развития и 
просил передать вам слова благодарности за напряженный, 
эффективный труд.

Несмотря на сложности двух первых месяцев года, по 
данным Мособлстата и Федеральной службы государствен-
ной статистики Московская область сохранила высокие 
темпы социального и экономического развития, лидирую-
щие позиции в стране, а по ряду важнейших  макроэконо-
мических показателей улучшила  свое место в рейтинге 
субъектов Российской Федерации.

Общий экономический оборот вырос на 23,5 процента, 
и по предварительным расчетам по итогам года превысит 2 
триллиона рублей. Почти  на треть вырос объем промыш-
ленного производства и, что очень важно, за счет обрабаты-
вающих отраслей.

Почти на 8 процентов вырос объем производства сель-
скохозяйственной продукции. На 20,1  процента вырос роз-
ничный товарооборот.

Показатели грузооборота, ввода жилья, объема плат-
ных услуг населению, оборота общественного питания пре-
высили уровень соответствующего периода прошлого года.

Значительно улучшилось финансовое положение об-
ласти. Сальдо прибылей и убытков, иными словами разни-
ца между полученными предприятиями области прибылью 
и убытками, за пять месяцев выросло по сравнению с про-
шлым годом более чем в 1,6 раза и превысило 29 миллиар-
дов  рублей. При этом хочу отметить, что впервые за многие 
годы индекс потребительских цен в Московской области 
ниже уровня среднероссийских значений. Область по-пре-
жнему остается наиболее привлекательным регионом для 
инвесторов, чему немало способствует разработанная Пра-
вительством серия инвестиционных проектов и программ.

Один из проектов — технико-внедренческая зона Дуб-
на – победил в Российском конкурсе на статус особой эко-
номической зоны (в конкурсе участвовало 73 субъекта 
РФ).

За пять месяцев  инвестиции в основной капитал со-
ставили 43,2 миллиарда рублей и выросли по сравнению с 
прошлым годом почти на 2 процента (1,7).

Объем привлеченных иностранных инвестиций пре-
высил 1,8 миллиарда долларов США, что на 65 процентов 
больше, чем за тот же период прошлого года. Это хороший 
задел на будущее.

Хочу напомнить, что еще три года назад это казалось 
фантастикой.

Реальные инвестиции пришли в Дмитровский, Кашир-
ский, Ногинский муниципальные районы, городские окру-
га Подольск, Электросталь.

Масштабные инвестиционные проекты  разрабатыва-
ются в Егорьевском, Истринском, Ленинском, Люберец-
ком, Наро-Фоминском, Одинцовском, Раменском, Рузс-
ком, Солнечногорском, Ступинском муниципальных 
районах, городских округах Домодедово и Химки.

К сожалению, не во всех муниципальных образова-
ниях уделяют должное внимание формированию инвес-
тиционно- привлекательной среды. Значительно снизи-
лась инвестиционная активность в Павлово-Посадском, 
Подольском, Сергиево-Посадском муниципальных 

районах, городских округах Ивантеевка, Лобня, Реутов, 
Серпухов.

Фактически лишь в 5 муниципальных образованиях, а 
именно -Талдомском Лотошинском и Шаховском муници-
пальных районах, городских округах Пущино,  Щербинка 
— инвестиционная активность практически отсутствует.

И сегодня уже однозначно можно сказать, что причи-
ной отсутствия инвестиционных предложений в данных 
муниципальных образованиях является не месторасполо-
жение района, а низкая активность их руководства.

Интегрированной оценкой деятельности области в целом 
и каждого муниципального образования является исполнение 
бюджета.

На 1 июля доходы консолидированного бюджета облас-
ти составили  76 с половиной  миллиардов рублей. Это почти 
на 45 процентов больше, чем в соответствующем периоде 
прошлого года. Намеченное полугодовое задание выполне-
но. Темпы роста доходов областного бюджета составили  45 
процентов, а муниципальных бюджетов - 21 процент.

Особенно хотелось бы отметить успешную работу по 
увеличению доходной части бюджетов  Клинского, Ленин-
ского, Красногорского, Мытищинского, Одинцовского 
муниципальных районов, городских округов Балашиха,  
Дзержинский, Подольск, Серпухов, Химки.

В розданных Вам материалах представлена  информа-
ция о достигнутых результатах области в целом и каждого 
муниципального образования в отдельности. Поэтому поз-
вольте остановиться на тех ключевых задачах и проблемах, 
которые предстоит решать в оставшееся до конца года вре-
мя. Основой любых преобразований остается устойчивый 
экономический рост. На фоне достигнутых успехов в реаль-
ном секторе экономики мы не должны, не имеем права за-
бывать о накопленных противоречиях и диспропорциях, 
которые рано или поздно проявят себя.

Многие из них лежат на поверхности, но их решение 
откладывается из года в год.

Рост прибыли во всех сферах экономики сопровожда-
ется не меньшим ростом убытков. Треть предприятий и ор-
ганизаций сработали в январе-мае с убытками. Сумма 
убытков достигла 7 с половиной миллиардов рублей.

В промышленности, строительстве, сельском хозяйс-
тве - треть предприятий  убыточны.

В торговле и общественном питании с убытками сра-
ботали 21 процент предприятий.

На транспорте — почти половина. Эти цифры из года в 
год растут.

Несмотря на поручения, ни в одном министерстве, за 
исключением Министерства сельского хозяйства и продо-
вольствия, не разработаны программы финансового оздо-
ровления  отрасли.

А в чем дело, уважаемые министры? Даю срок до 1 сен-
тября текущего года, Шилину Виктору Карповичу — про-
верить выполнение и доложить мне. 

Тем не менее отраслевая инвестиционная политика на-
правлена по-прежнему на создание новых мощностей, а не 
на реконструкцию, перепрофилирование действующих.

До сих пор не выработаны четкие параметры структур-
ной перестройки экономики.

Рост экономики в целом требует принципиально но-
вых подходов к развитию энергетики.

Мы вплотную приблизились к ситуации, когда отсутс-
твие опережающего роста энергетики может привести к 
стагнации, а затем и к обрушению инвестиционного рынка.

В целях обеспечения комплексного подхода к разви-
тию энергетики правительство приняло решение о созда-
нии Топливно-энергетического комитета, задачей которого 
является разработка комплекса программных мероприя-
тий, обеспечивающих опережающее развитие энергетичес-
кого сектора экономики области в заданных векторах ин-
вестиционной политики.

Данные вектора я бы определил следующим образом:
Первый. Это реализация Программы Правительства 

Московской области по созданию промышленных округов. 
Программа набирает все больше и больше сторонников как 
в области, так и за ее пределами.

Заделов много, а конкретная работа начата лишь в 7 
муниципальных образованиях: Волоколамском, Истринс-
ком, Каширском, Дмитровском муниципальных районах, 
городских округах  Пущино, Троицк, Черноголовка.

Межведомственной комиссии по размещению произ-
водительных сил во главе с Кацывом Петром Дмитриеви-
чем, Министерству экономики необходимо до конца лета 
с.г. завершить все работы по формированию проектов нор-
мативно-правовой базы и приступить к непосредственной 
реализации проектов.

Второй. Это строительство и реконструкция Централь-
ной кольцевой автодороги. Данный проект важен для всей 
России и архиважен для Московской области.

Ось дороги согласована и утверждена. Работы по обос-
нованию инвестиций завершаются. Надеюсь, что в 2007 
году при содействии  Министерства транспорта России 
проект ЦКАДа будет поддержан и отобран для финансиро-
вания из Федерального инвестиционного фонда.

Третий. Это Программа развития транспортно-логис-
тической системы в Московской области. В соответствии с 
планом работ, утвержденным Совместной Коллегией Ми-
нистерства транспорта Российской Федерации и Прави-
тельства Московской области, проект данной программы 
разработан и проходит согласование. Кацыву Петру Дмит-
риевичу необходимо завершить разработку и утверждение 
программы не позднее сентября 2006 года.

Четвертый. Это разработка программы развития науч-
ной, научно-технической и инновационной деятельности 
Московской области. В этом направлении работа явно за-
тягивается. Причиной этому, на мой взгляд, стремление 
ряда ведомств конкретную работу подменить наукообраз-
ными размышлениями. Другими словами — это техничес-
кая и технологическая модернизация действующих про-
изводств и организация выпуска новой наукоемкой и 
конкурентоспособной продукции. Это одна часть про-
граммы.

Вторая — это включение огромного научно-техничес-
кого потенциала области и, в первую очередь, авиационно- 
космического комплекса в реализацию федеральных про-
грамм.

ДОКЛАД ГУБЕРНАТОРА МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ Б.В. ГРОМОВА НА ОБЛАСТНОМ 

СОВЕЩАНИИ ПО ПОДВЕДЕНИЮ ИТОГОВ 

РАБОТЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2006 ГОДА 

Важнейшим и наиболее 

демократичным механизмом 

регулирования экономических 

отношений в области является 

Трехстороннее соглашение 

между правительством 

области, Московским 

областным объединением 

организаций профсоюзов и 

объединениями работодателей 

Московской области 

на 2006 — 2008 годы.
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(продолжение, начало на стр. 4)

Уверен, что при определенных организацион-
ных усилиях, поддержке Правительства области 
научные центры области могут стать головными 
при реализации направлений, определенных пра-
вительством приоритетными для страны.

И пятый. Это программа выравнивания уровня 
обеспеченности муниципальных образований об-
ласти объектами социальной инфраструктуры.

Проект данной программы разработан Ми-
нистерством экономики и в ближайшее время дол-
жен быть рассмотрен на правительстве.

Именно данная инвестиционная программа 
должна стать основой для разработки муниципаль-
ных и областных программ, привлечения феде-
ральных ресурсов.

Разработка этих пяти векторов ляжет в основу 
экономической политики Правительства на бли-
жайшие годы.

Важнейшим и наиболее демократичным механиз-
мом регулирования экономических отношений в об-
ласти является Трехстороннее соглашение между пра-
вительством области, Московским областным 
объединением организаций профсоюзов и объединени-
ями работодателей Московской области на 2006 — 
2008 годы.

Отрадно, что в отличие от предыдущего Согла-
шения, данный вариант поддержан всеми без ис-
ключения муниципальными образованиями. Дол-
жен отметить, что правительство области в полном 
объеме выполняет свои обязательства.

В мае средняя заработная плата составила: в об-
разовании  9775 рублей; в культуре - 8424 рубля; в 
здравоохранении и социальной защите превысила 
10 тысяч рублей.

В целом по Московской области средняя зара-
ботная плата выросла на 23,4 процента и достигла 11 
тысяч 242 рублей, а по крупным и средним предпри-
ятиям — 12 тысяч 848 рублей. Хочу напомнить, что в 
декабре этого года мы должны выйти на уровень 15 
тысяч рублей, а в декабре 2008-го  средняя заработ-
ная плата по области должна быть не ниже 27 ты-
сяч.

С поставленной на текущий год задачей уже 
справились  Ленинский, Солнечногорский, Крас-
ногорский, Ступинский муниципальные районы, 
городские округа  Котельники, Щербинка, Химки. 

Близки к решению поставленной задачи город-
ские округа Королёв, Подольск, Дзержинский, 
Лыткарино, Балашиха, Мытищинский и Чеховский 
муниципальные районы.

Однако далеко не все главы муниципальных об-
разований и областные руководители осознали важ-
ность достижения поставленной цели.

В 49 муниципальных образованиях средняя за-
работная плата ниже среднеобластных параметров, 
а в 14 — ниже 10 тысяч рублей.

По-прежнему ниже областных значений сред-
няя зарплата в торговле, сельском хозяйстве, на це-
лом ряде обрабатывающих производств.

Особо неблагоприятная обстановка складыва-
ется в сфере малого предпринимательства.

При росте оборота только в 1 квартале текущего 
года более чем в полтора раза, темпы роста заработ-
ной платы были почти вдвое меньше.

В расчете на одного работника среднемесячная 
зарплата и выплаты социального характера в малом 
предпринимательстве составили в 1 квартале 7214 
рублей. И это притом, что в данном секторе эконо-
мики занято более 413 тысяч человек или четверть 
всего занятого населения.Данные цифры явно сви-
детельствуют о «серых» схемах выплаты заработной 
платы. Просил бы прокуратуру, органы внутренних 
дел, управление налоговой службы обратить самое 
пристальное  внимание на соблюдение собственни-
ками предприятий законодательства в сфере опла-
ты труда.

Министерству экономики, Министерству фи-
нансов при разработке прогнозов и межбюджетных 
отношений на 2007 год и последующие годы учиты-
вать темпы роста заработной платы по муниципаль-
ным образованиям, обеспечивающие выход на пос-
тавленные цели — 27 -30 тысяч рублей в месяц.

Важнейшей задачей, поставленной Президен-
том перед страной, является борьба с бедностью. 

На языке экономики  бедные — это люди, до-
ходы которых не превышают прожиточный мини-
мум. Добиться сокращения уровня бедности можно 
двумя путями: увеличить доходы населения; сокра-
тить темпы роста прожиточного минимума.

И это вполне выполнимая задача. 
Доходы на душу населения выросли в июне те-

кущего года по сравнению с июнем прошлого года  
на 43,3 процента и составили 10521 рубль. Этот по-
казатель превысил среднероссийский уровень 
(впервые за многие годы). (Перешли с 21 на 12 мес-
то в России).

Нам удалось сократить темпы роста тарифов на 
коммунальные услуги с 50 процентов в 2005 году до 
20 — в 2006,  добившись 100 процентной оплаты 
коммунальных услуг населением (исключение со-
ставляет лишь Одинцовский район).

Это самый низкий показатель в Центральном 
федеральном округе.

Сейчас в области свыше 50 категорий граждан 
имеют право и получают социальную поддержку и 
различные компенсационные выплаты.

Правительство области расширяет категории 
граждан, нуждающихся в социальной поддержке.

С 2006 года еще 4 категориям, а именно – бере-
менным женщинам, кормящим матерям, детям до 3 
лет, детям-инвалидам, проживающим в малообес-
печенных семьях, будут предоставляться различные 
меры социальной поддержки.

Кроме этого, в текущем году увеличены разме-
ры ежемесячных доплат к трудовым и социальным 
пенсиям 9 категориям граждан, выросли ежемесяч-
ные пособия на ребенка и единовременные выпла-
ты при рождении детей.

Заработная плата почти в 3 раза превышает про-
житочный минимум.

И это притом, что номенклатура товаров и ус-
луг, входящих в прожиточный минимум, и норма 
потребления были увеличены правительством об-
ласти вдвое.

Напомню, что наша задача достичь 6-7-ми- 
кратного превышения заработной платы над про-
житочным минимумом.

А доля граждан, имеющих доходы  ниже про-
житочного минимума, в 2009 году не должна пре-
вышать 7 процентов и снижаться как минимум на 
5 процентов ежегодно.

Хочу предупредить, что в 2008 году темпы роста 
тарифов на коммунальные услуги должны макси-
мально приблизиться к темпам инфляции в стране.

Устойчивый экономический рост, укрепление 
бюджетов всех уровней позволили сконцентриро-
вать ресурсы и направить дополнительные средс-
тва на благоустройство поселений области, созда-
ние комфортных условий для проживания 
населения, развитие социальной структуры.

За последние шесть лет расходы консолидиро-
ванного бюджета области на социальную сферу 
увеличены с 13,2  до 69 миллиардов рублей, то есть 
в 5 раз.

По результатам работ  в 2006 году проведена 
корректировка бюджета, и более 8 миллиардов 
рублей дополнительно направлено на социальное 
развитие.

Государственные проекты по опережающему 
развитию образования, здравоохранения, агропро-
мышленного комплекса, жилищного сектора, по-

лучившие статус национальных, придали нашей 
работе большую направленность, организован-
ность, комплексность.

Хорошими темпами реализуется национальный 
проект в сфере образования.

Более 35 миллионов рублей получили общеоб-
разовательные учреждения области — победители 
Всероссийского конкурса, более 30 тысяч учите-
лей, осуществляющих классное руководство, еже-
месячно получают дополнительное вознагражде-
ние, 359 учителей области претендуют на получение 
денежного поощрения как лучшие учителя Рос-
сии.

1172 подмосковные школы будут подключены 
к широкополосной Интернет-связи.

Шесть месяцев — малый срок для столь масш-
табных проектов, однако уже в первом полугодии 
на счета лечебных учреждений для осуществления 
денежных выплат перечислены 361,7 миллиона 
рублей из федерального бюджета.

Из консолидированного бюджета Московской 
области на доплаты медицинским работникам до-
полнительно выделено 449,4 миллиона рублей.

С 1 января 2006 года осуществляется доплата к 
заработной плате работникам скорой медицинской 
помощи в размере 110 процентов. 

С 1 мая 2006 года установлены ежемесячные 
доплаты к заработной плате работникам домов ре-
бенка и санаториев для детей и подростков (врачам 
4 тысячи рублей, среднему медицинскому персо-
налу — 2 тысячи рублей, педагогическому, младше-
му медицинскому и прочему немедицинскому пер-
соналу — 1 тысяча рублей).

Денежные выплаты в июне 2006 года получили 
3096 врачей в размере 10 тысяч рублей и 3523 меди-
цинских сестер  в размере 5 тысяч рублей.

Развитие аграрного сектора экономики всегда 
было и остается в сфере внимания правительства об-
ласти.

Разработка приоритетного национального 
проекта развития АПК лишь подтвердила пра-
вильность выбранных областью приоритетов и 
актуальность программ, направленных на фи-
нансовое оздоровление сельскохозяйственных 
предприятий, ускоренное развитие животно-
водства, социальное обустройство села.

Реализация национального проекта позволит в 
значительной степени укрепить материально-тех-
ническую базу животноводства. Только за первое 
полугодие в эту отрасль привлечено почти 4 с поло-
виной миллиарда рублей долгосрочных инвести-
ций.

В целях стимулирования развития фермерских 
хозяйств заключено 78 кредитных договоров на сум-
му 96 миллионов рублей, создано 4 кредитных коо-
ператива.

В этом  и следующем годах 4800 молодых спе-
циалистов, пришедших в сельское хозяйство, будут 
обеспечены жильем.

Жилищная проблема остается наиболее острой в 
обществе. Именно поэтому ей уделяется такое при-
стальное внимание Президентом Российской Федера-
ции.

Многое сделано.
По сравнению с 2000 годом ввод жилья увели-

чился с 2,6 до 5,3 миллиона квадратных метров.
Жилая площадь, приходящаяся в среднем на 

одного жителя, увеличилась за тот же период с 21,6 
до 24,8 квадратных метров.

Правительством области разработан и реализу-
ется целый комплекс программ, направленных на 
совершенствование отношений в жилищной и ком-
мунальной сферах.

Но наиболее актуальными остаются вопросы 
переселения граждан из ветхого и аварийного жи-
лья, модернизация объектов коммунального хо-
зяйства, доступности жилья для большей части на-
селения. Необходим комплексный подход, 
включающий мероприятия по повышению покупа-
тельной способности населения; снижению стои-
мости строительства; разработке организационно-
финансовых, кредитных схем, позволяющих 
различным категориям населения и, в первую оче-
редь, молодым специалистам, молодым и многодет-
ным семьям покупать жилье в рассрочку либо полу-
чать по найму. 

В настоящее время наиболее отработанной схе-
мой обеспечения доступности жилья является ипо-
течное кредитование. Такая программа разработана 
и реализуется с 2005 года. Только в первом полуго-
дии текущего года в рамках областной   программы 
развития системы ипотечного жилищного кредито-
вания  выдано 863 кредита почти на миллиард руб-
лей. Данная программа реализуется в 51 муници-
пальном образовании.

Отрабатываются специальные схемы предостав-
ления жилья отдельным категориям населения.

В этой связи хочу обратить внимание глав му-
ниципальных образований, руководителей строи-
тельного комплекса области на недопустимость ре-
шения жилищных проблем одних социальных 
категорий граждан за счет других.

В соответствии с принятыми решениями Ми-
нистерство обороны для военнослужащих должно в 
ближайшее время построить 4 тысячи 400 квартир.

В ряде муниципальных образований ухитряют-
ся и это жилье, строящееся на бюджетные средства 
и не предназначенное для коммерческих целей, 
поставить под обременение.

Хочу предупредить, что оценка подобных дейс-
твий будет крайне негативная, вплоть до возбужде-
ния уголовных дел.

В ближайшие 2 года мы должны не только пол-
ностью реализовать поставленные в рамках нацио-
нальных проектов задачи, но и расширить их грани-
цы.

Во-первых. Нам необходимо в разы улучшить 
качество обслуживания населения в здравоохране-
нии, физической культуре, образовании, в куль-
турно-досуговой сфере.

Во-вторых. Необходимо выровнять обеспе-
ченность муниципальных образований объектами 
социальной инфраструктуры.

На сегодняшний день ниже нормативной 
обеспеченность учреждениями: здравоохранения - 
в 31-м муниципальном образовании; образования 
- в 47-ми; культуры — в более 50-ти; физической 
культуры и спорта, несмотря на огромное количес-
тво  построенных в последние годы объектов, в том 
числе европейского класса, - в 55-ти.

Наименее  обеспечены объектами социальной 
сферы Павлово-Посадский, Можайский, Коло-
менский, Пушкинский, Солнечногорский муни-
ципальные районы.

Главам муниципальных образований совмест-
но с профильными министерствами необходимо в 
кратчайшие сроки разработать инвестиционные 
программы, предусматривающие выход на норма-
тивную обеспеченность, определить источники 
финансирования. Министерству экономики обес-
печить координацию данной работы в рамках об-
ластной программы, организовать работу по при-
влечению к реализации программ инвесторов, в 
том числе предусмотрев участие области в Феде-
ральных целевых и адресных программах.

В последнем Послании Федеральному Собранию 
Президент Российской Федерации определил важ-
нейшей задачей улучшение демографической ситуа-
ции в стране.

Для нас с вами эта проблема более чем акту-
альна. Лишь в последние два года в Московской 
области наблюдается положительная динамика 
рождаемости, сократилась детская смертность. 
Принятые Президентом, Правительством России 
меры материальной поддержки женщин, родив-
ших детей, более чем своевременны и важны. Ду-
маю, что это направление будет развиваться. Одна-
ко, на мой взгляд, не менее важной причиной 
малого количества детей в семьях остается боязнь 
женщин потерять квалификацию, а, следователь-
но, нежелание пожертвовать карьерой ради детей.

Правительство области не зря приняло реше-
ние о возложении на Министерство социальной 
защиты населения функций по выработке и реали-
зации демографической политики.

Мы должны в комплексе рассмотреть все ас-
пекты, как сдерживающие, так  и стимулирующие 
рождаемость в области.

Это, в первую очередь, восстановление ясель-
ного хозяйства. В 2007 году за счет средств облас-
тного бюджета мы планируем построить не менее 
15 детских садов. Улучшение жилищных условий, 
в зависимости от увеличения количества детей.
Разработка системы компенсаций для отдельных 
категорий граждан при содержании детей в уч-
реждениях дошкольного образования.

Ближайшие годы будут ознаменованы кропот-
ливой работой по реализации муниципальной и ад-
министративной реформ.

Срок перехода на новую систему отношений 
определен Законом Российской Федерации от 12 
октября 2005 года № 129-ФЗ. План мероприятий 
утвержден постановлением правительства облас-
ти. Тем не менее ощущается некая успокоенность. 
Мол, времени еще много. Это не так. Времени ос-
талось очень мало. В 2008 году система должна 
быть полностью готова к работе в новых условиях. 
В то же время крайне медленно продвигается ра-
бота  по закреплению имущества за вновь создан-
ными муниципальными образованиями, не со-
зданы необходимые структуры управления, не 
рассчитаны сценарные условия экономического и 
социального развития.

Ряд руководителей центральных исполни-
тельных органов государственной власти ошибоч-
но считает, что перераспределение полномочий 
освобождает их от ответственности за состояние 
дел в подведомственной им сфере в муниципаль-
ных образованиях. Это совершенно неверная по-
зиция.

Муниципальная и административная рефор-
мы неразрывны, а ответственность субъекта Фе-
дерации за состояние дел в муниципальных обра-
зованиях лишь возрастает.

В связи с этим Чернову Валерию  Алексеевичу 
совместно с Крымовым Вячеславом Борисовичем 
необходимо разработать и внести в правительство 
предложения о внесении изменений в положения 
о центральных исполнительных органах государс-
твенной власти, четко определяющие полномочия 
и ответственность министерств и ведомств за со-
стояние дел в муниципальных образованиях по 
подотчетным им направлениям.

Второе полугодие каждого года, а точнее ска-
зать, третий квартал отличается напряженной рабо-
той по разработке главного финансового документа 
— Бюджета области.

Его разработка ведется организованно  и в со-
ответствии с планом, утвержденным правительс-
твом области.

Завершена разработка прогноза социально-
экономического развития области на 2007 год.

В целом прогнозируется положительная ди-
намика фактически на всех направлениях.

Рост валового регионального продукта составит 
113 процентов и превысит 1 триллион рублей. Объ-
ем инвестиций в основной капитал вырастет на 9 
процентов и составит около 230 миллиардов руб-
лей.

Прогнозируется поступление около 4 миллиар-
дов долларов США иностранных инвестиций.

Оборот розничной торговли превысит 610 мил-
лиардов рублей, объем платных услуг населению — 
157 миллиардов рублей. Реальные денежные доходы 
вырастут на 15,8 процента. Будет построено 6 мил-
лионов квадратных метров жилья.

Бюджет Московской области впервые превысит 
200 миллиардов рублей.  Хочу остановиться на ряде 
вопросов, которые в последнее время в той или иной 
степени будоражат общественность.

Первое. Хочу сразу успокоить вас и жителей 
Москвы, что вопрос включения Москвы в состав 
Московской области в качестве муниципального 
образования надуман и не имеет под собой почвы.

Второе. Вопрос так называемых «обманутых 
вкладчиков». Правительство области ни в коей мере 
не устраняется от той беды, в которую попали люди. 
На сегодняшний день по всем «проблемным» объ-
ектам приняты соответствующие решения. Эта про-
блема в Московской области закрыта.

Третье. 19 июля мною утверждена ось Цент-
ральной кольцевой автомобильной дороги.

Проектируемая трасса проложена так, чтобы 
нанести наименьший ущерб населенным пунктам, 
дачным и садовым товариществам, экологической 
среде. Поэтому преждевременные «заботливые» 
публикации отдельных господ безосновательны.

Более того, прежде чем начнется реконструк-
ция повсеместно, как этого и требует закон, пройдут 
общественные слушания.Определенно могу ска-
зать, что в случае возникновения проблемных ситу-
аций, каждый случай будет рассматриваться отде-
льно.

Четвертое. Наступает время массовой уплаты 
населением налога на землю.

В соответствии с Федеральным законодательс-
твом в Московской области почти повсеместно за-
вершена кадастровая оценка земли, исходя из кото-
рой и будет рассчитан налог.

Переход на новую налоговую базу привел к зна-
чительным изменениям налоговой нагрузки как в 
меньшую, так и в большую сторону. Так, намечается 
значительное падение поступлений средств от упла-
ты земельного налога для земель промышленности 
и торговли.

Одновременно отмечено резкое повышение 
кадастровой стоимости и, соответственно, налого-
вой нагрузки по землям: - расположенным в грани-
цах сельских населенных пунктов; - занятым объ-
ектами  индивидуального жилищного строи-

тельства; - предоставленным   для   дачных   и 
садоводческих объединений граждан.

Увеличение налогового бремени в первую оче-
редь коснулось граждан.

Поскольку все полномочия по установлению 
размера ставок налога переданы муниципальным 
образованиям, ставки и величина земельного нало-
га отличаются в разы.

Так, величина земельного налога на земли, пре-
доставленные гражданам для индивидуального жи-
лищного строительства, в Наро-Фоминском муни-
ципальном районе выросла более чем в 6 раз, в 
Истринском — более чем в 8 раз, Павлово-Посадс-
ком — в 4 раза.

Мы должны понимать, что столь резкое повы-
шение ставки налога обязательно вызовет отрица-
тельную реакцию населения, и должны выработать 
единую политику, особенно в отношении незащи-
щенных слоев населения. В этих целях принято ре-
шение о создании рабочей группы под руководством 
Кузнецова Алексея Викторовича.

Рабочей группе поручено до 24 августа разрабо-
тать и представить предложения по установлению 
дифференцирующих ставок земельного налога и 
системы налоговых льгот.

Обращаю внимание глав муниципальных обра-
зований на необходимость:

-организации выверки баз данных правообла-
дателей земельных участков и предоставлении этих 
сведений в налоговые органы и в Министерство 
экологии и природопользования; — принятия ре-
шений о переносе сроков уплаты авансовых плате-
жей по земельному налогу для физических лиц до 1 
ноября 2006 года.

Пятое. Еще одна проблема, о которой мы не раз 
говорили, — это проблема безопасности дорожного 
движения.

Многое сделано. Созданы необходимые орга-
низационные структуры, разработан проект област-
ной программы, реализованы мероприятия по ук-
реплению материально-технической базы органов 
ГИБДД, усовершенствована система дорожной бе-
зопасности.

Однако цифры по-прежнему не утешают. Толь-
ко в первом полугодии на дорогах области погибло 
925 и пострадало 7425 человек. Число ДТП выросло 
на 2,8 процента и составило 5753 происшествия. На-
иболее неблагоприятная обстановка сложилась на 
территориях Красногорского, Ленинского, Один-
цовского, Пушкинского, Люберецкого, Рузского, 
Серпуховского, Солнечногорского,  Чеховского, 
Шатурского, Талдомского муниципальных райо-
нов, городских округов Дубна, Протвино и Троицк.

Проблема безопасности дорожного движения 
требует комплексного подхода и тесного взаимо-
действия центральных исполнительных органов го-

сударственной власти, органов местного самоуправ-
ления, ГУВД и подразделений ГИБДД на местах.

Координация данной работы возложена на Ко-
миссию по обеспечению безопасности дорожного 
движения под руководством Алексея Борисовича 
Пантелеева.

Думаю, что данной Комиссии пора от эпизоди-
ческих заслушиваний перейти к жесткой оценке ре-
зультатов работы участников процесса вплоть до кад-
ровых решений.

Мы вступили во вторую половину года. Вступи-
ли уверенно, с хорошими темпами и с деловым на-
строем. Не сомневаюсь, что Вы сделаете все воз-
можное, чтобы успешно завершить год, создать 
прочный задел для дальнейшего роста экономики в 
будущем году.

Подводя итоги работы, хотел бы сформулировать 
следующие задачи.

Первое.В целях сохранения устойчивого посту-
пательного развития экономики на основании про-
гнозных расчетов центральным исполнительным 
органам государственной власти, муниципальным 
образованиям разработать планы работы на 2007 
год, обеспечивающие достижение конкретных по-
зитивных результатов в подведомственных видах 
деятельности.

Министерству экономики организовать дан-
ную работу и представить сводный план на утверж-
дение не позднее февраля 2007 года.

Второе. Центральным исполнительным орга-
нам государственной власти проанализировать ито-
ги работы в первом полугодии и, в первую очередь, 
ход выполнения Трехстороннего соглашения, наме-
тить конкретные меры по выходу на намеченные 
параметры.

Аналогичную работу с участием руководителей 
центральных исполнительных органов государс-
твенной власти полагаю целесообразным провести 
в каждом муниципальном образовании.

Третье. В целях реализации и дальнейшего раз-
вития приоритетных национальных проектов: Ми-
нистерству экономики в течение третьего квартала 
текущего года внести на рассмотрение в правитель-
ство проект Программы выравнивания уровня 
обеспеченности муниципальных образований об-
ласти объектами социальной инфраструктуры.

На основании утвержденной правительством 
программы, Министерствам: образования, здраво-
охранения, культуры, социальной защиты, Комите-
ту по физической культуре и спорту совместно с му-
ниципальными образованиями разработать 
ведомственные инвестиционные программы

Четвертое. В целях контроля за ходом реализа-
ции муниципальной реформы руководителям цент-
ральных исполнительных органов государственной 
власти провести в курируемых муниципальных об-
разованиях совещания с участием руководителей 
вновь созданных муниципальных образований, вы-
работать меры по безусловному выполнению ме-
роприятий, определенных планом, утвержденным 
Правительством области.

Министерству территориальных образований 
(Чернов Валерий Алексеевич) обобщить итоги сове-
щаний и представить предложения по корректиров-
ке плана и дополнительных мерах по реализации 
муниципальной реформы.

Пятое. Центральным исполнительным органам 
государственной власти на заседаниях Коллегий 
рассмотреть вопросы и принять решение по совер-
шенствованию работы в муниципальных образова-
ниях в подведомственных им сферах, обеспечению 
единых подходов в реализации экономической и со-
циальной политики на областном и муниципальном 
уровнях.

Шестое. Лето перевалило за зенит. До начала 
учебного года остался ровно месяц. Времени на рас-
качку нет. Прошу глав муниципальных образований 
в ближайшую неделю проверить ход подготовки об-
разовательных учреждений к новому учебному году, 
придать соответствующую значимость и напряже-
ние в этой работе. 

Хочу обратиться к надзорным органам, службе 
санитарного контроля, пожарным не дожидаться 
последней декады августа, а начать работу по при-
емке учебных заведений уже сейчас. Управлению по 
чрезвычайным ситуациям прошу еженедельно до-
кладывать мне состояние противопожарной безо-
пасности  школ и ход устранения недостатков.

Министерствам: образования, строительного 
комплекса, жилищно-коммунального хозяйства, 
Топливно-энергетическому комитету проанализи-
ровать  состояние дел по подготовке учебных заве-
дений по своим направлениям и обеспечить их го-
товность до 25 августа текущего года.

Седьмое.  В солнечную сухую погоду не верится, 
что скоро наступят холода и пойдет снег. Тем не ме-
нее осенне-зимний период не за горами, а работы по 
подготовке коммунального хозяйства ведутся край-
не медленно.Главам муниципальных образований, 
Министерству жилищно-коммунального хозяйства 
необходимо взять под жесткий контроль все без ис-
ключения объекты. Докладывать прошу еженедель-
но.

Восьмое. В целях подготовки к работе в новом 
году Министерству экономики, Топливно-энерге-
тическому комитету, главам муниципальных обра-
зований необходимо до ноября месяца завершить  
работу по утверждению тарифов на коммунальные 
и иные услуги, оказываемые населению, опреде-
лить соответствующие топливные режимы.

Причем, повторяю,  предельный  рост тарифов 
на коммунальные услуги не должен превышать 15 
процентов.

Девятое. Министерству экономики совместно с 
центральными исполнительными органами госу-
дарственной власти, муниципальными образовани-
ями  принять исчерпывающие меры по включению 
заявленных областью объектов в федеральные  це-
левые   и адресную инвестиционную программы. 
В этой работе  мы надеемся на поддержку депутатов  
Государственной  Думы от Московской области. 

Десятое. Мы вступаем в сложный период орга-
низации предвыборной кампании  в Московскую 
областную Думу.

Выборы 2007 года пройдут, в отличие от преды-
дущих, только по партийным спискам.

Это в корне меняет подходы к подготовке и к 
самим выборам. Обсуждение  кандидатур   перемес-
тится  с улиц на партийные собрания. Надеюсь, что 
выборы 2007 года  пройдут без грязных технологий и 
взаимных личностных  оскорблений. Однако хочу 
отметить, что в области зарегистрировано 48 пар-
тий. Отсутствие четких программ, скорей всего, бу-
дет подменено беспочвенными обвинениями в ад-
рес действующей власти,  манкированием 
информацией, подтасовкой фактов и ложью.

Не исключены факты организации заказных 
пикетов, шествий, собраний. Мы многое сделали, 
нам есть чем гордиться.  Мы знаем, где недоработа-
ли и где могли бы сделать больше. Мы знаем, что и 
как делать  в будущем. Мы должны уметь отстоять 
свою позицию, довести её до умов и сердец населе-
ния, не позволять опорочить и оболгать труд сотен 
тысяч тружеников области. Я лично принял реше-
ние и дал согласие возглавить список «Единой Рос-
сии» на выборах 2007 года. Ещё раз хочу подчерк-
нуть — вторая половина года будет насыщена 
политическими событиями, напряженной работой 
в сфере экономических и социальных преобразова-
ний.

Позвольте пожелать вам успешной работы.
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В 
совещании приняли участие первый за-

меститель председателя правительства 

области Алексей Кузнецов, министры 

правительства области, председатель Совета муни-

ципальных образований Московской области - 

глава Ленинского района Василий Голубев, пред-

ставители ряда муниципальных образований. 

Участники совещания обсудили вопрос ор-

ганизации на территории Мытищинского и 

Одинцовского районов эксперимента по переда-

че всех полномочий вновь образованным муни-

ципальным образованиям до окончания «пере-

ходного периода» (1 январь 2009 года) реализации 

Федерального Закона №131 «Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в 

Российской Федерации». На совещании было 

отмечено, что главы районов, инициировавшие 

проведение эксперимента, — люди опытные и 

долгое время руководят самодостаточными и 

благополучными муниципальными образовани-

ями. 

Алексей Пантелеев подчеркнул, что и в Мы-

тищинском, и в Одинцовском районах уже про-

ведена большая работа по подготовке к данному 

эксперименту. Его проведение в этих двух райо-

нах было одобрено участниками совещания. 

«Все экономические обоснования и уточне-

ние проектов бюджетов муниципальных образо-

ваний необходимо представить в правительство 

Московской области в срок до 10 сентября», — 

подчеркнул вице-губернатор Алексей Пантеле-

ев. В этом случае эксперимент по передаче всех 

полномочий в двух этих районах может начаться 

уже с 1 января 2007 года.

Деревня - один из 45 населенных пунк-

тов, входящих в сельское поселение 

Старорузское, расположенное в одном 

из самых живописнейших мест в Подмосковье – 

вдоль берегов двух рек – Москва-река и Руза.

Возглавляет поселение Владимир Кутьинов – 

человек опытный, хорошо знающий Рузский 

район. Пять лет он был вице-главой района. По 

его признанию, сельское поселение Старорузское 

-  одно из самых отсталых в социально-экономи-

ческом развитии: проблемы ЖКХ, газификации, 

здравоохранения и т.д. И в то же время очень перс-

пективное, так как имеет огромный потенциал. 

Этим потенциалом является, прежде всего, приро-

да. Неслучайно именно здесь расположилось боль-

шое количество домов отдыха и оздоровительных 

лагерей. Но из 18 оздоровительных лагерей 12 не 

работают. Это и оздоровительные лагеря ОАО 

«Кондитерский концерн «Бабаевский», московс-

кой сельхозакадемии и многих других.

«Мы подготовили обращение к господину 

Лужкову, - говорит Владимир Иванович. – До ка-

кой поры не будут работать здравницы, оздорови-

тельные лагеря, принадлежащие московским 

предприятиям. Должна быть ответственность за  

эту землю. Если не готовы содержать, надо пере-

дать в собственность Московской области».

Если бы вся собственность заработала, то 

значительно увеличилось количество рабочих 

мест в поселении, а, следовательно, и налоговые 

поступления тоже выросли бы.

Другая статья дохода поселения – налоги на 

землю и недвижимость. Сегодня местная адми-

нистрация проводит полную ревизию владельцев 

земельных участков, ведя перерегистрацию в со-

ответствии с законом о «дачной амнистии». Зем-

ля в собственности, а налоги не платятся. Повы-

сить налог на землю – очень большой соблазн, но 

Владимир Кутьинов считает, что лучше от такого 

соблазна воздержаться и исходить из реальной 

платежеспособности населения. И тем не менее 

налог на землю в Старой Рузе может вырасти 

в 3-4 раза.

Следующий этап в работе местной админис-

трации – регистрация недвижимости, так как нет 

регистрации собственности – нет налога на иму-

щество. Люди живут в благоустроенном доме, 

коттедже, а налог не платят. Абсурд? Нет. Собс-

твенник имеет право не заявлять о регистрации, 

пока не прибита последняя доска, не заколочен 

последний год. А последний гвоздь иногда зако-

лачивают годами. Таких вот незарегистрирован-

ных строений в поселении около 2000. Налоговые 

потери по самым скромным подсчетам составля-
ют около 1 млн. рублей.

Еще на территории поселения находится 39 
предприятий: и крупных, и малых. Все зарегист-
рированы в области, следовательно, и налоги ос-
таются в регионе. Есть и другие финансовые ре-
зервы, о которых хорошо знает Владимир 
Кутьинов. Но все эти денежные потоки проходят 
мимо «кассы» поселения. Сегодня в бюджеты 
всех уровней Старорузское перечисляет 83 млн. 
рублей, ничего не имея на развитие. Почему?

«Я избирался по одному закону, - с горечью 
говорит Владимир Иванович, - а выполняю обя-
занности главы по другому закону».  Речь идет о 
поправках к закону, которые устанавливают пере-
ходный период и существенно ограничивают 
полномочия избранного главы поселения. «Я 
вижу все проблемы, знаю, как решать их. Про-
анализировал состояние всех 45 населенных пун-
ктов, - продолжает он. – Отсутствие полномочий 
может просто дискредитировать главу перед на-
селением. Давайте отдадим главам полномочия и 
будем смотреть, получается или не получается. 
Только работа покажет, кто готов, а кто нет».

В своих рассуждениях Владимир Кутьинов не 

одинок. Я знаю, что многие главы поселений со-

гласятся с Владимиром Ивановичем. К счастью, 

это понимают и на областном уровне. Уже в сле-

дующем году в порядке эксперимента главы по-

селений Одинцовского района будут иметь пол-

номочия в полном объеме, а, главное, у них 

появится собственный бюджет. Этот эксперимент 

стал возможен не только в силу определенных 

объективных факторов (экономическое, соци-

альное и географическое положение), но и в вос-

приимчивости  главы района Александра Глады-

шева ко всему новому. Он уже в переходный 

период передал часть полномочий на места, давая 

возможность руководителям адаптироваться к 

новым условиям.

Не секрет, что есть главы муниципальных 

районов, которые просто не готовы поделиться 

властью. Вот они и сообщают «наверх», что посе-

ления, дескать, не готовы работать в новых усло-

виях. Ведь 131 закон предполагает не подчинение 

поселения району, а партнерские отношения. Те-

оретически из обихода должно исчезнуть такое 

сейчас распространенное понятие «хозяин райо-

на», а появится «координатор деятельности му-

ниципальных поселений». По крайней мере, так 

видит роль муниципального района Владимир 

Кутьинов. Он считает, что муниципальный район 

необходим, прежде всего, для выравнивания 

межбюджетных отношений. Для него 131 закон 

– хороший закон, который охватывает весь 

спектр проблем маленького поселения. «Народ 

отучили думать, - рассуждает далее Владимир 

Иванович, - а закон возрождает инициативу сни-

зу. Уверяю, что среди населения нет сплошного 

негатива. Колоссальное количество людей с хо-

рошим укладом жизни, традициями. От наших 

граждан поступает очень много разумных пред-

ложений».

Администрация, Совет депутатов поселения 

направили обращение к губернатору с просьбой о 

сокращении переходного периода для Старорузс-

кого. Закон позволяет в индивидуальном порядке 

сократить срок переходного  периода только для 

одного поселения.

И тогда… Тогда, может быть, «Марс» хоть чу-

точку будет похож на соседнюю деревню Комле-

во, которая получила статус федерального объек-

та в связи с восстановлением там  монастырского 

подворья. Деревня была включена в программу 

благоустройства, а это: заасфальтированы все до-

роги, газификация, восстановлено здание библи-

отеки, строятся торговые ряды. 

Георгий ЯНС

ПЕРВОПРОХОДЦЫ 
МУНИЦИПАЛЬНОЙ 

РЕФОРМЫ

 1 августа под 
председательством вице-
губернатора Московской 
области Алексея Пантелеева 
состоялось совещание по 
вопросу реализации реформы 
местного самоуправления. 

И НА МАРСЕ 
БУДУТ ЯБЛОНИ ЦВЕСТИ

« М А Р С И А Н Е  Ж И В У Т  Н А  Р У З Е »  -  Э Т О  Н Е  Р Е К Л А М Н Ы Й  Х О Д  И Л И  Ф А Н Т А З И И , 
А  С А М А Я  Ч Т О  Н И  Н А  Е С Т Ь  Р Е А Л Ь Н О С Т Ь .  М А Р С И А Н Е  –  С А М Ы Е  О Б Ы Ч Н Ы Е 
Л Ю Д И ,  Ж И В У Т  В  Д Е Р Е В Н Е ,  В  К О Т О Р О Й  С Т А Р И К О В  Б О Л Ь Ш Е ,  Ч Е М  М О Л О Д Е Ж И , 
Р Е Ш Е Н Н Ы Х  П Р О Б Л Е М  М Е Н Ь Ш Е ,  Ч Е М  Н Е Р Е Ш Е Н Н Ы Х .   В  О Б Щ Е М  О Б Ы Ч Н А Я 
Д Е Р Е В Н Я  Т О Л Ь К О  С  Н Е О Б Ы Ч Н Ы М  Н А З В А Н И Е М  « М А Р С » .

ПОДОСИНКИ: 
ТЕРРИТОРИЯ 
ДИКОЙ ПРИРОДЫ

Умению главы Дмитровского района Валерия Гаврилова превра-
щать каждый выходной день в праздник для жителей никто уже не удив-
ляется. Тем более было бы странным, если бы воскресенье 6 августа 
2006 года прошло незамеченным. Ведь это день памяти святых благо-
верных князей-страстотерпцев Бориса и Глеба – духовных покровите-
лей Дмитрова. Также 6-го августа отмечается 600-летие Борисо-
глебского монастыря. Жителям Дмитрова и гостям этого прекрасного 
города этот день запомнится надолго такими знаменательными событи-
ями, как открытие около древних монастырских стен памятника святым 
благоверным князьям-страстотерпцам Борису и Глебу, открытие нового 
городского сквера культуры и отдыха на Загорской улице и закладка 
памятной плиты в ознаменование начала реализации грандиознейше-
го не только для России, но и для Европы, проекта по строительству в 
деревне Подосинки сафари-парка. 

Во всех праздничных мероприятиях, прошед-
ших 6 августа в Дмитровском районе, принял учас-
тие губернатор Московской области Борис Громов, 
который в Дмитрове бывает довольно часто и каж-
дый раз не перестает подчеркивать, что этот город – 
один из самых красивых, благоустроенных и эконо-
мически благополучных не только в Подмосковье, 
но и в России. 

Памятник святым благоверным князьям Борису 
и Глебу, возведенный известным скульптором – ака-
демиком, членом Президиума Академии художеств 
РФ Александром Руковишниковым, стал еще одним 
украшением города и органично вписался в общий 
ансамбль благоустроенной территории вокруг Бори-
соглебского монастыря. Сняв драпировочную ткань, 
памятник торжественно открыли губернатор Мос-
ковской области Борис Громов, скульптор Алек-
сандр Рукавишников и глава Дмитровского района 
Валерий Гаврилов. А освятил скульптурную компо-
зицию Архиепископ Можайский Григорий. «Мы в 
течение длительного времени занимаемся вопроса-
ми, касающимися духовного возрождения Подмос-
ковья, - сказал, выступая на церемонии открытия 
памятника, губернатор Борис Громов, - и вот сегод-
ня в одном из лучших городов России появился оче-
редной красивый памятник святым князьям Борису 
и Глебу». По словам Бориса Громова, «в нашей стра-
не всегда было много памятников, возведенных в 
память о разных исторических эпохах, разных лю-
дях, творивших нашу историю, но вот памятников 
людям, стоявшим у истоков тысячелетних традиций 
нашего народа – таких, как князьям Борису и Глебу, 
- было, к сожалению, очень мало». Губернатор выра-
зил благодарность в адрес администрации Дмитров-
ского района и в отдельности - скульптору Алексан-
дру Рукавишникову, «трудом и талантливыми руками 
которого создан этот великолепный памятник». 

И для стариков, и для представителей среднего 
поколения дмитровчан, и для молодежи большим со-
бытием 6 августа стало открытие великолепного скве-
ра культуры и отдыха, который торжественно откры-

ли на Загорской улице губернатор Борис Громов и 
глава Дмитровского района Валерий Гаврилов. Разре-
зать символическую красную ленточку перед входом 
в сквер им помогали самые юные жители Дмитрова 
– те, которым в первую очередь предстоит здесь гу-
лять и весело играть, любуясь цветочными клумбами 
и великолепным фонтаном, расположенном в центре 
сквера, куда можно бросать монетки, чтобы прихо-
дить сюда вновь и вновь. Бросил монетку на счастье и 
губернатор Борис Громов, который поздравил жите-
лей города «с появлением еще одного прекрасного 
места отдыха» и выразил особую благодарность про-
ектировщикам сквера, которыми оказались совсем 
еще молодые люди – учащиеся одной из дмитровских 
школ. 

Из Дмитрова губернатор и глава района Валерий 
Гаврилов проследовали в расположенную в несколь-

ких километрах от города деревню Подосинки, пока 
ничем, кроме природных красот не примечатель-
ную, но это только пока…. Ибо повод для поездки в 
Подосинки был более чем значимый: здесь, недале-
ко от канала Москва-Волга на 800 гектарах холмов и 
равнин скоро раскинется самый крупный в Европе 
Сафари-парк, и обычный подмосковный пейзаж 
превратится в «территорию дикой природы», как 
обозначили Сафари-парк идейные вдохновители 
проекта. На природной площадке, откуда начнется 
строительство Сафари-парка, организаторы и пред-
ставители инвесторов из Германии устроили презен-
тацию уникального международного проекта, кото-
рый начинает осуществляться в экологически чистом 
уголке Подмосковья. Сафари-парк в Подосинках 
станет крупнейшим и современнейшим парком Ев-
ропы, отвечающим требованиям «Всемирной стра-
тегии охраны природы ООН Carring for the Earth». В 
парке дикой природы посетители смогут наблюдать 
жизнь животных всей нашей планеты: парк предпо-
лагается разбить на 5 зон, соответствующих пяти 
континентам земного шара. Ландшафтный дизайн 
предполагает возведение ряда искусственных водо-
емов для разных животных, вольеров, барьеров, ов-
рагов, горок. Посетители смогут знакомиться с жи-
вотным миром как из окна автомобиля, автобуса, 
джипа, так и пешком, прогуливаясь по специально 
оборудованным дорожкам и тропам. Предусмотре-
ны в Сафари-парке и наблюдательные вышки, и ви-
сячие мостики, и тоннели, и выступы скал. Будут 
здесь разбиты и зоны отдыха, и кемпинг, и деревня 
«Со всего света», и био-гео-парк. Помимо парка ди-
кой природы, в «Сафари-парк» войдут огромный 
развлекательный комплекс с аттракционами для 
взрослых и детей, с ресторанами, кафе, а также мно-
гофункциональный гостиничный комплекс в лесо-
парковой зоне, где будут созданы два футбольных 
поля с искусственным и естественным покрытием, 

волейбольная площадка, бассейны (открытые и за-
крытые), теннисные корты, поле с мини-гольфом. 
Плюс ко всему – рыбалка, пляж, бани на любой 
вкус, велодорожки, трассы для снегоходов и квадро-
циклов. Сумма инвестиций в грандиозный проект, 
который уже сейчас без ложной скромности можно 
назвать для России проектом века, составит 150 мил-
лионов евро. Срок его окупаемости – 5 лет. С реали-
зацией проекта в Дмитровском районе будет создано 
порядка 500 новых рабочих мест. Средства в проект 
вложат как российские, так и европейские инвесто-
ры – в частности, из Германии. Окончание строи-
тельства первой очереди «Сафари-парка» планиру-
ется уже на 2007 год. 

Идея создания под Дмитровом сафари-парка 
обсуждалась еще пять лет назад, но идейными вдох-
новителями тогда были представители других стран, 
и, к сожалению, их планы остались только на бума-
ге. Теперь же – с приходом новых инвесторов и бла-
годаря активному лоббированию проекта главой 
Дмитровского района Валерием Гавриловым, дело, 
наконец-то, сдвинулось с мертвой точки. По словам 
губернатора Бориса Громова, «это потрясающий 
проект, масштабы которого впечатляют». Он также 
отметил, что теперь – спустя пять лет – в Подмоско-
вье появилось намного больше возможностей для 
того, чтобы подобный проект был реализован ка-
чественно и в полном объеме. Губернатор напом-
нил, что в 2007 году начнется строительство ЦКАД, 
которая, в частности, пройдет рядом с будущим 
«Сафари-парком». «Таким образом, реализация 
сразу двух масштабных проектов на этом месте бу-
дет работать на людей, привлекать сюда большое 
количество туристов, благо инфраструктура с появ-
лением ЦКАД будет этому только способствовать», 
- сказал Борис Громов. «Я рад тому, что происходит 
сегодня в Дмитровском районе, являющемся одним 
из самых привлекательных мест в России и для жи-
телей, и для гостей, и для инвесторов, и с удовольс-
твием жду того дня, когда мы в конце 2007-начале 
2008 года приедем в Подосинки, чтобы перерезать 
красную ленточку перед входом в «Сафари-парк» и 
сказать всем «Добро пожаловать!», - подчеркнул он. 
На месте начала строительства Сафари-парка гу-
бернатор Борис Громов и глава района Валерий Гав-
рилов открыли памятную плиту. 

Татьяна ПОРЕТ 
Фото Андрей ЖАБИН
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–  Меня призвали на службу в 
армию и в 1971 году, после учебы в 
школе младших авиационных спе-
циалистов отправили в Египет. В то 
время там шла война, – вспоминает 
председатель правления Одинцовс-
кого районного отделения Всерос-
сийской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство» Нико-
лай Якушев. – В Египте было не-
сколько периодов войны, то переми-
рие, то боевые действия. Закончилась 
она в 1973 году.

Нашу миссию именовали ко-
мандировкой, она была засекречена 
и мы никогда никому не рассказыва-
ли о том, где служили. Вернулись в 
Союз, а у нас в венном билете за 
1971-1972 г.г. вообще ничего не ука-
зано, как будто этого периода просто 
не было. Только после распада СССР 
ветераны египетской войны смогли 
говорить о ней, объединиться в свою 
организацию и даже написать книгу 
«Гриф «секретно» снят». Все описан-
ное в ней – чистая правда, этим она 
ценна. Глядя друг другу в глаза, мы 
не могли ничего выдумывать, писа-
ли только то, что было на самом деле. 
В ней нельзя было солгать, можно 
было что-то недосказать, и не более. 
В книге  воспоминания всех участ-
ников военных действий от рядового 
солдата до посла СССР в Египте. Ни 
один журналист не смог бы так на-
писать, это все пережито. 

– Расскажите какой-нибудь эпи-
зод тех лет 

–  Египет – это один большой 
эпизод, длиною во всю командиров-
ку. Мы считались   советниками, хо-
дили и в гражданской одежде, и в 
военной форме. Весь период службы 
– это постоянное боевое дежурство, 
постоянные военные действия, жара 
под сорок градусов в тени. Это душ-
мы, капониры, в которых стояли са-
молеты. И, конечно же, песок и вет-
ры «хамсины». Было полно змей и 
ядовитых насекомых: скорпионов, 
фаланг, больших пауков-хамелеонов. 

Но у каждого из нас с собой была сы-
воротка от укусов, и никто не пост-
радал. Если с умом, то всего можно 
было избежать. Пить воду в сыром 
виде было опасно, и мы носили с со-
бой фляжки с подкисленным компо-
том. Продукты местные тоже небе-
зопасны для европейца, и нас спа-
сали завезенные из России, особенно 
ценился черный хлеб, и когда его 
привозили, мы буквально по кусочку 
делили его на всех. Селедка тоже це-
нилась, но ею не баловались, боя-
лись вызвать чувство жажды. 

– А в боях участвовали?   
– Конечно. Больше всех  страда-

ли и погибали ракетчики, которые 
были на передовой в очень тяжелых 
условиях. Солдаты укрывались в пес-
ках с противовоздушными ракетами. 
Сидели в жаре, замаскировавшись. И 
от жары, духоты и напряжения теря-
ли сознание, и вообще  у них было 
много проблем со здоровьем

Лично я служил в авиации, в 
прикрытии. Мы стояли чуть глубже в 
тылу, и по тревоге дежурное звено 
поднималось в воздух, иногда под-
нимали все звенья.

В мою задачу, как механика по 
авиационному вооружению, входила 
подготовка  всей системы вооруже-
ния на самолете: ее исправность, на-
личие патронов, готовность  ракет и 
заряженность пулемета. Опасность у 
нас сводилась к минимуму, мы были 
на земле. А вот летчики гибли, и мы 
принимали участие в раскопках на 
месте падения самолетов, собирали 
останки, личные вещи и отправляли 
их в Союз. К счастью, их погибало не 
так много – за 13 месяцев  войны мы 
потеряли два самолета из 16-ти и од-
ного пилота. Летчики были молоды-
ми ребятами, как правило, выпуск-
ники военных летных училищ. Они 
участвовали в воздушных боях, и 
каждая нарисованная на борту само-
лета звездочка за сбитый самолет 
прибавляла гордости пилоту, являясь 
результатом его мастерства. Каждый 

из нас, тех, кто был откомандирован 
в Египет, добросовестно выполнял 
свой долг. После возвращения на Ро-
дину мы поддерживали друг с другом 
связь, а потом объединились в вете-
ранскую организацию. 

- Сколько лет существует ваша 
организация?

- Более 15-ти лет. Мы создали 
организацию ветеранов необъявлен-
ных войн, в которую вошли участни-
ки боевых действий в Сирии, Вьет-
наме, Эфиопии, Камбодже, Кам-
пучии, Анголе, Корее и Египте. Во 
всех странах, где было горячо, рабо-
тали наши военные специалисты.

В 1997 году возник Союз обще-
ственных объединений «Всероссий-
ское общественное Движение вете-
ранов локальных войн и военных 
конфликтов «Боевое братство», пре-
зидентом которого стал губернатор 
Московской области, Герой Советс-
кого Союза генерал-полковник Бо-
рис Громов. 

Через год, в апреле 1998 года, 
было создано Московское областное 
отделение Союза, которое в январе 

2006 года решением III Съезда Дви-
жения реорганизовано и получило 
статус Всероссийской общественной 
организации ветеранов «Боевое 
братство». С августа 1999 года Мос-
ковской организацией руководит 
участник боевых действий в Афга-
нистане, кавалер орденов Красного 
Знамени и Красной Звезды Сергей 
Князев. Всероссийская обществен-
ная организация ветеранов «Боевое 
братство» объединяет участников 35 
войн и конфликтов на территориях 
19 стран, ветеранов боевых действий 
Вооруженных Сил, МВД, погран-
службы, внешней и военной развед-
ки, подразделений спецназа, инва-
лидов Афганистана и других военных 
конфликтов, медиков-интернацио-
налистов, родителей погибших во-
еннослужащих.

- Какие цели и задачи ставит пе-
ред собой организация «Боевое братс-
тво»?

- Основной целью является эф-
фективное представление и защита 
прав и интересов граждан Российс-
кой Федерации - ветеранов локаль-
ных войн и военных конфликтов, 
военной службы, членов их семей и 
семей погибших военнослужащих. 
И, конечно,  укрепление ветеранс-
кой дружбы, сотрудничества и взаи-

мопомощи; консолидация и активи-
зация усилий ветеранов и их 
объединений для укрепления взаи-
мопонимания, дружбы и духовного 
возрождения России. 

Члены организации «Боевое 
братство» принимают активное учас-
тие в общественно-политической 
жизни Московской области с целью 
создания социальных и политичес-
ких условий и механизмов, обеспе-
чивающих ее развитие и повышение 
уровня жизни граждан. Организация 
оказывает содействие в формирова-
нии общественного мнения в на-
правлении более гуманного и спра-
ведливого отношения к ветеранам, 
члены организации участвуют в вы-
борах и референдумах в порядке, 
предусмотренном законодательс-
твом Российской Федерации, со-
действуем и оказываем помощь 
гражданам и организациям в их де-
ятельности, соответствующей целям 
и задачам Организации. 

 - Чем конкретно занимается ваше 
отделение? 

- Наша организация уделяет 
большое внимание патриотическому 
воспитанию молодежи, стараемся 
приглашать молодежь и ветеранов 
на совместные мероприятия. По мо-
ему мнению, «Боевое братство» -  это 
такое связующее звено между моло-
дежью и ветеранами. Мы организо-
вали поездку в Белоруссию для вете-
ранов, воевавших в тех краях, и 
школьников – победителей игры 
«Зарница». Преследовали две цели: 
молодежь может набраться опыта и 
мудрости у ветеранов, а людям стар-
шего поколения полезно общение с  
молодежью  Мы проехали по местам 
боев и сражений, были в Витебске, 
Хатыни. Все остались очень доволь-
ны этим мероприятием. 

Московское областное отделе-
ние рассматривает воспитание мо-
лодежи как постоянную и целенап-
равленную деятельность по 
формированию у молодежи высоко-
го патриотического сознания, чувс-
тва любви и верности Отечеству, го-
товности к выполнению граждан-
ского долга и конституционных обя-
занностей по защите его интересов. 

Приоритетное направление де-
ятельности – поддержка и оказание 
помощи в работе патриотических и 
военно-спортивных клубов, поиско-
вых отрядов и работа с допризывной 
молодежью. Под эгидой Московского 
областного отделения «Боевое братс-
тво» работает более 170 молодежных и 
подростковых организаций. 

Важное место в деятельности от-
деления занимает увековечение па-
мяти военнослужащих, погибших в 
локальных войнах и военных конф-
ликтах. Наш священный долг сделать 
так, чтобы память о них жила вечно, 
чтобы их подвиг и через годы воспи-
тывал молодежь.

Хочу отметить, что в Одинцовс-
ком районе мы сознательно стерли 
грань между участниками всех без ис-
ключения войн, от участников ВОВ 
до участников войны в Чечне. По 
инициативе Совета ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил и правоох-
ранительных органов Одинцовского 
района, при поддержке главы района 
Александра Гладышева на домах, где 
провели последние годы жизни наши 
земляки – Герои Советского Союза и 
полные кавалеры ордена Славы – по-
явились мемориальные доски. Одно-
временно при содействии Одинцовс-
кого районного отделения ВОД 
«Боевое братство» во всех школах от-
крыли мемориальные доски бойцам, 
не вернувшимся на Родину. 

В городах, поселках, селах Рос-
сии участниками движения установ-
лены более 2000 памятников, обе-
лисков, мемориальных досок, 
построены десятки часовен, обуст-
роены сотни аллей и скверов памяти 
в честь тех, кто до конца выполнил 
свой воинский долг. 

В патриотическом воспитании 
важное место принадлежит творчес-
тву. Фестивали самодеятельного 
творчества, концерты, записи альбо-
мов, выпуск аудиокассет, которые 
организует «Боевое братство», имеет 
целью воспитание у молодежи люб-
ви к Отечеству. Проведенные в про-
шлом году Фестиваль-конкурс «Сла-
вянский берег» в Приморье, 
«Ингерман» в Ижевске, «Боль сер-
дец» и «Натали» в Курске, а также 
другие мероприятия привлекли на 
концертные площадки много тысяч 
зрителей. 

 Организация «Боевое братство» 
представляет интересы свыше 2,5 
миллионов ветеранов и членов се-
мей погибших военнослужащих. В 
состав организации входят общерос-
сийские и межрегиональные обще-
ственные объединения ветеранов, 
региональные отделения имеются в 
более чем 70-ти субъектах Российс-
кой Федерации, и число их непре-
рывно растет.

Беседовала Елена МИЛИЕНКО

По случаю годовщины 4 августа в под-

московном Краснознаменске  было прове-

дено торжественное мероприятие. Место 

выбрано не случайно -  именно в этом горо-

де Герман Степанович в 90-е годы прошлого 

века был заместителем начальника Центра 

Командно-измерительного комплекса по 

управлению космическими аппаратами во-

енного назначения. Теперь это Главный ис-

пытательный центр испытаний и управле-

ния космическими средствами имени Г.С. 

Титова. 

Еще до начала митинга, посвященного 

памятной дате, на площади перед монумен-

том Герману Титову стали собираться люди, 

причастные к полетам в космос: строители 

и конструкторы, испытатели и космонавты. 

Ветераны тепло здоровались друг с другом, 

вспоминали годы строительства Байконура 

и первые полеты в космос, охотно позиро-

вали перед фото- и кинокамерами. Павел 

Попович все время шутил и рассказывал 

анекдоты. Даже о полете корабля «Восток-

2»  Павел Романович поведал с юмором. 

- Когда встал вопрос о полете Германа 

Титова – лететь на сутки или делать на пя-

том витке посадку – мы с Сергеем Павло-
вичем Королевым все-таки убедили всех, 
что надо лететь на сутки. Но примерно че-
рез пять часов полета Герман Степанович 
начал, выражаясь простым языком, сни-
кать. Когда мы у него спросили, как само-
чувствие, он ответил: «Да, так…», а потом 
выразился по-русски, крепким словцом 
пояснил, как на самом деле себя чувствует. 
И тогда было принято очень правильное 
решение – ему дали команду закрыть глаза 
и прекратить всякие движения, чтобы ис-
ключить зрительный анализатор. Он все 
выполнил и через виток чувствовал себя 
уже значительно лучше. Когда Герман при-
землился, мы поставили его на сцену и 
сказали: «Теперь честно рассказывай, что с 
тобой было». Он действительно все расска-
зал правдиво и закончил так: «А все-таки, 
ребята, в космосе работать можно и нуж-
но». На основании данных, которые Гер-
ман дал нам, была разработана новая про-
грамма подготовки космонавтов, которая 
практически, мало в чем изменившись, до-
шла до сегодняшнего дня. И мы во время 
работы в космосе обращались с невесомос-
тью осторожно, но достаточно смело. Цен-

ность полета Титова в том, что он дал кос-
монавтике лучшие данные, чтобы 
научиться бороться с невесомостью. 

Герман Степанович был одним из орга-
низаторов космических войск, депутатом 

Верховного совета, Государственной Думы, 

летчиком-испытателем. Человек большого 

сердца.  Если к нему кто-то приходил с про-

сьбой,  то уходил с решенным вопросом. 

- Да, Титов всем помогал, - поддержал 

Павла Поповича почетный академик Рос-

сийской академии космонавтики им. К.Э. 

Циолковского полковник в отставке Васи-

лий Савинский. - Для товарища он мог и 

квартиру выхлопотать, и земельный учас-

ток под дачу. 

С Германом Степановичем мы позна-

комились в 1962 году, когда я служил в Бай-

конуре, а он приезжал на нашу 32-ю пло-

щадку, в испытательную часть, которая 

находилась на боевом дежурстве.  В 1975 

году, когда космодрому исполнилось 25 

лет, мы создали Совет ветеранов, и я стал 

его  председателем. Надо было устанавли-

вать связь с космонавтами, потому что они 

– большой авторитет. И я как председатель 

обращался к Герману Степановичу  за по-

мощью. Позже, уже в 1998 году, Титов воз-

главил Федерацию космонавтики России, 

а меня избрали первым вице-президентом. 

Мы с ним часто ездили к большим началь-

никам, чтобы вручить поздравления от Фе-

дерации космонавтики. У него дома мы 

вместе писали статью о задачах Федера-

ции, и он мне показал машинку, на кото-

рой его жена Тамара печатала книгу Герма-

на Степановича «Моя голубая планета». 

Характер у Титова был твердый, и эта 

твердость проявлялась во всем. Он был че-

ловеком интеллигентным, но на своем сто-

ял. Герман Степанович любил посидеть в 

компании друзей, за что ему доставалось от 

руководства, говорили, что надо держать 

дистанцию. Очень порядочный был чело-

век.

Умер он от сердечной недостаточнос-

ти 20-го сентября 1980-го года, через 9 дней 

после празднования 65-летнего юбилея. 

Когда в «РосКосмосе» отмечали эту дату, 

Павел Попович бросил реплику с трибуны: 

«Ты знаешь, Герман, когда нас хвалят?» Ти-

тов говорит: «Знаю, знаю», но Попович 

продолжил «кода мы рождаемся, или уми-

раем». Вот так, сначала этим словам не 

придали никакого значения, а потом, ког-

да Германа Степановича не стало, вспом-

нили. 

Все, кто приехал в Краснознаменск, 

говорили много теплых слов о Титове – 

космонавте, Титове -  президенте Федера-

ции космонавтики и депутате Государс-

твенной Думы. 

А каким был Герман Титов мужем, от-

цом, много ли внимания уделял семье? 

Об этом рассказала его дочь Татьяна.  

  

- Мы с сестрой никогда не слышали от 

него никаких нотаций. Просто своей жиз-

нью, своим поведением и общением с ма-

мой он нас как бы воспитывал, показывал, 

как нужно жить. К тому же он с большим 

уважением относился ко всем людям, будь 

то солдат или генерал. Со всеми общался 

ровно, обходительно. Отец очень много 

времени проводил на службе, и мы даже 

ревновали его к работе. Сейчас стало по-

нятно, что человек такого масштаба и на 

таких должностях больше, чем обычные 

люди, должен был отдавать времени дру-

гим. Отец много читал, я его вспоминаю 

всегда с книгой. Очень любил поэзию, в 

частности Пушкина. В последние годы 

больше всех других ему нравилось стихот-

ворение «Телега жизни», объяснял тем, что 

это как бы написано для человека, познав-

шего жизнь. А в молодости больше любил 

Маяковского и Есенина. Из детских вос-

поминаний осталась такая картина: отец 

лежит на диване и вслух читает нам с сест-

рой что-то из томика Есенина. Многие 

знакомые утверждают, что отец  хорошо 

декламировал стихи. Когда мы с сестрой 

занимались в танцевальном ансамбле Лок-

тева, отец старался не пропустить ни одно-

го нашего выступления. Он был подвиж-

ным человеком, играл с нами в бадминтон, 

настольный теннис. 

Внук Германа Степановича Андрей 

сказал, что Герман Степанович учил его иг-

рать в шахматы, когда мальчику было лет 

десять. Сейчас  Андрею уже семнадцать, и 

он окончил первый курс академии народ-

ного хозяйства,

По словам мамы, он склонен к гумани-

тарным наукам и по стопам деда не пошел.

Герман Титов стал национальным ге-

роем не только нашей страны, но и многих 

других. Так, наряду со звездой Героя Совет-
ского Союза, ему были присвоены звания 
Героя Болгарии, Вьетнама, Монголии. Он 
удостоен двух орденов Ленина, ордена Ге-
оргия Димитрова, Карла Маркса, Звезды 
Румынской Народной Республики и индо-
незийской Звезды 2-го класса. 

И если первый космонавт Юрий Гага-
рин, образно говоря, открыл «дверь» в кос-
мос, то Герман Титов распахнул ее настежь. 
Благодаря Титову ученые больше узнали о 
коварстве невесомости, а человечество 
впервые увидело через кинокамеру свою 
планету с высоты 257 километров. Герман 
Степанович впервые в истории человечес-
тва не просто летел, но и ставил экспери-
менты: принимал пищу из тюбиков, спал в 
космическом корабле. По словам Героя 
Социалистического труда, генерал-лейте-
нанта Виктора Фаворского, то, что было 
сделано при Германе Степановиче, позво-
лило нашей стране сохранять лидерство в 
течение нескольких десятилетий. И только 
распад СССР на какое-то время прервал 
этот замечательный подвиг нашего народа. 
Сейчас обстановка меняется, и можно с 
уверенностью сказать, что за космонавти-
кой продолжает оставаться большое буду-
щее, она будет развиваться, и старт этому 
дал Титов.  

Наша страна и планета Земля никогда 
не забудут великого подвига космонавта 
Германа Титова.

Елена МИЛИЕНКО
фото автора

ПОЛЕТУ ГЕРМАНА ТИТОВА 45 ЛЕТ
6 августа исполнилось 45 лет с того дня, как 

космический корабль «Восток-2», пилотируемый 
Германом Титовым, облетел вокруг Земли семнадцать 
раз и  преодолел невиданное по тем временам 
расстояние в 700 тыс. километров. Имя Германа Титова, 
как самого молодого космонавта планеты, занесено в 
книгу рекордов Гиннеса. 

«БОЕВОЕ БРАТСТВО» 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН

Как мало мы знаем о тех войнах, в которых официально наша страна не участвовала, но от-
правляла в очаг конфликтов своих солдат. В советское время все было засекречено, и лишь с паде-
нием СССР стало возможным говорить и писать о тех, кто отдал свое здоровье и даже жизнь за 
свободу и независимость чужого государства. О людях, чья молодость искалечена войной. 

Павел ПОПОВИЧ

Дочь Титова Татьяна  
с сыном Андреевм
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СКОРО - ОТКРЫТИЕ 

УТИНОЙ ОХОТЫ!
В субботу, 12 августа, в Московской области открыва-

ется охота по перу и, одновременно, самый длинный охот-
ничий сезон. Эта утренняя субботняя заря для многих - 
главное охотничье событие года. 

Позади остаются пристрелочные выезды на стенды, 

полевые испытания собак, закупка боеприпасов и друго-

го снаряжения. Наконец-то появляется возможность по-

охотиться на настоящую дичь.

Хотя многие бывалые охотники со спокойным серд-

цем пропускают открытие охоты. Слишком много стрел-

ков, суетливой пальбы и нервирующего свиста дроби над 

ухом. Молодая птица ещё глупа и доверчива, летает 

скверно. Для опытного добытчика нагулявшая жирок 

осенняя утка намного интереснее августовской. 

И тем не менее открытие утиной охоты - событие 

знаковое, почти священное. Его любят многие. И веселая 

канонада конца лета так же неизменна, как первый снег 

или Новый год. 

Удачной субботней зари, друзья!

- Ольга, вы действительно родились в 
Одинцове?

- Если быть точной, то родилась я в 

Москве, хотя в паспорте написано, что в 

Одинцове. Но в этом городе я жила до 

двадцати лет, здесь и в детский сад ходи-

ла, и гуманитарно-технический лицей 

№6 окончила.  

- Когда учились в школе, не посещали 
театральную студию?

- Нет, но мы ставили спектакли, и я 

участвовала в них. Помню, делали музы-

кальную сказку «Принцесса на гороши-

не», которую в театре МГУ ставили Геор-

гий Васильев и Анатолий Ващенко. Мы 

решили переснять эту нетленку, но так 

как не было денег на костюмы, сделали 

этот спектакль по принципу театра теней. 

- Театр теней? Очень оригинальное 
решение финансового вопроса.

- Мы вынуждены были это сделать. 

Мальчишки смастерили большую раму, 

натянули белую ткань, я сшила всем ак-

терам какое-то подобие костюмов, чтобы 

виднелись на тенях. Всю музыку мы за-

писывали и пели сами. На каждую роль 

приходилось два актера – один за кули-

сами пел в микрофон, а второй играл на 

сцене. На следующий год мы сделали два 

литературных портрета – Николая Гуми-

лева и Анны Ахматовой. Сами писали 

сценарий, придумывали костюмы, все 

было очень серьезно. А руководил всем 

этим наш учитель географии Владимир 

Васильевич Екимов, он вдохновлял нас 

на творчество.

- После окончания Щукинского теат-
рального училища вы жили в Москве, что 
же заставило вас снова вернуться в Один-
цово?

- Во-первых, я просто обожаю свой 

город. А во-вторых, после декрета я пере-

ехала сюда, потому что здесь однозначно 

лучше, чем в Москве. Жить с ребенком в 

газовой камере на пересечении Тверской 

и Садового кольца невозможно. Конеч-

но, в Москве все ближе. Но для меня сей-

час самое важное – это здоровье моего 

ребенка. Поэтому я решила жить в Один-

цове. 

- А во время беременности чем занима-
лись?

- Во время беременности я ходила в 

группу на специальные занятия. Там нам 

рассказывали, что мама может сделать 

своему ребенку сама, без помощи врача. 

Ведь мы по всем вопросам обращаемся к 

докторам, не веря в свои силы, а на кур-

сах нас учили чувствовать своего ребен-

ка, понимать его язык. Сейчас я работаю 

над книгой, посвященной вынашива-

нию и рождению ребенка. И эта книга 

будет интересна не только женщинам, 

но и мужчинам. 

- Не боялись рожать?
- Я на курсах готовилась к этому и 

рожать не боялась, но когда попала в 

роддом, немного испугалась. Потом 

дала себе установку не бояться. Потому 

что страх матери передается ребенку, 

влияет на его нервную систему. Нам 

преподавали специальную технику, что-

бы не кричать, сделать схватки более 

мягкими. Вот во время родов я и приме-

нила все, чему научилась на курсах. 

- У вашего сына редкое имя – Наум, 
это инициатива вашего мужа?

- Нет, мы вместе пришли к этому ре-

шению. Пока я была еще беременна, мы 

с мужем стали выбирать имя ребенку по 

словарям, посмотрели два, и ничего не 

приглянулось. А в третьем наткнулись на  

имя Наум. И мне понравилось сочетание 

Наумов Наум Александрович. К тому же, 

когда малыш появился на свет, стало 

ясно, что это имя ему очень подходит. 

- Когда гуляете с сыном на детских 
площадках, вас всегда узнают?

- Нет, не всегда, и это хорошо. Пото-

му что, несмотря на то, что популярность 

мне приятна и порою помогает, иногда 

хочется просто погулять с ребенком. И я 

даже довольна, когда меня не узнают. 

Ведь после узнавания часто начинаются 

ненужные расспросы. 

- После того как стали мамой, не поя-
вилось желание самой снять какой-нибудь 
детский фильм?

- Нет, я человек очень профессио-

нальный, поэтому занимаюсь тем, что 

умею. Если когда-нибудь научусь это де-

лать, то, может, стану снимать кино. Но я 

сейчас не хочу загадывать на будущее, у 

меня и в настоящем много работы. 

Что касается детского кино, то, к со-

жалению, можно сказать, что его нет в 

том объеме, который должен быть. У нас 

сейчас не производится столько филь-

мов, сколько производилось в советское 

время. Нет таких возможностей, нет го-

сударственных структур, все поставлено 

на коммерческие рельсы. А это всегда 

сложно. 

- В рамках фестиваля «Премьеры 
Подмосковья» много детских фильмов?

- На нашем фестивале есть детская 

программа, и ребята могли совершенно 

бесплатно познакомиться с новыми ани-

мационными и художественными филь-

мами. Я бы очень хотела, чтобы в Один-

цово пришло фестивальное движение. Я 

много ездила и видела, какой праздник 

поселяется в городе, когда туда приходит 

фестиваль. Ведь это встреча с любимыми 

артистами, возможность, в нашем слу-

чае, бесплатно посмотреть новые карти-

ны, понять, чем сегодня жив кинематог-

раф

Мне очень обидно, что в наше время 

мы совсем забыли об этой прекрасной 

традиции творческих встреч. Помню, 

когда я была маленькой, мои родители 

ходили в Дом офицеров на творческие 

вечера со всеми артистами, которые при-

езжали в Одинцово. Встреча со зрителя-

ми – это было актерское профсоюзное 

движение, сейчас профсоюза нет, и эти 

мероприятия не проводятся, потому что 

на все нужны средства. 

- Что вы вкладываете в понятие 
«кино»?

- Кино - это самое мощное по воз-

действию из всех видов искусств. Мощ-

нее, чем музыка, чем живопись, чем лю-

бые другие пластические искусства. 

Потому что кино – это синтез всех ис-

кусств, и даже сильнее, чем театр. Воз-

вращаясь к фестивалю и к просмотру 

картин, мне проще сделать все возмож-

ное, чтобы народ пришел в зал и говорил 

со мной на языке кино, чем говорить с 

ним на бытовом языке. Мы всегда хотим 

подняться над суетой, над повседневнос-

тью. Что может дарить человеку больше  

мечты, воодушевления, вдохновения и 

чувства прекрасного, чем кино. Я очень 

хочу, чтобы мы стали более образованны-

ми что ли. Однажды мой преподаватель 

- гениальный педагог и очень известный 

чтец Яков Михайлович Смоленский дал 

мне такой совет «не пытайся никогда 

сойти на ступеньку ниже, чтобы быть по-

нятой. Иди своим путем. Кто хочет, тот 

поднимется до тебя». Я запомнила эти 

слова на всю жизнь и стараюсь им следо-

вать. 

Беседовала Елена МИЛИЕНКО

Завершился II-й кино-
фестиваль «Премьеры 
Подмосковья». Его за-
ключительный день, 31 
июля, прошел в Один-
цове, там, где 100 лет 
назад родилась великая 
русская актриса Вера 
Марецкая. В рамках 
фестиваля состоялся 
показ фильма «Слуша-
тель», который пред-
ставил актер Евгений 
Стеблов, много лет ра-
ботавший с Верой Пет-
ровной в театре имени 
Моссовета. Вот как он 
вспоминает те годы.

- Придя в театр имени Моссовета,  

я был, по теперешней терминологии, 

уже звездой. Потому что начал сни-

маться в кино, еще будучи студентом. 

С молодости я играл центральные роли 

и нес на себе большую нагрузку, но у 

меня не было достаточного театрально-

го мастерства. И то, что в театре я рабо-

тал с такими великими актерами, как 

Любовь Орлова, Ирина Анисимова-

Вульф, Варвара Сошальская, Ростислав 

Плятт, Фаина Раневская, Вера Марец-

кая, для меня большое счастье. Каждый 

из них был неповторим, у каждого было 

свое видение одних и тех же событий. 

- У вас сразу сложились хорошие от-
ношения с актерами старшего поколения 
или были какие-то конфликты? 

- Конечно, в силу своей молодости 

и неопытности я был конфликтным, 

отстаивая  свою позицию и доказывая 

правоту через какие-то надрывы. Пом-

ню, с Фаиной Георгиевной Раневской у 

нас была всего одна сцена в спектакле 

«Правда хорошо, а счастье лучше». Ре-

петируем, а у меня никак не складыва-

ется роль. И я, зная, что Фаина Георги-

евна может ни за что ни про что довести 

человека до слез, решил сам ее испу-

гать. И сыграл сцену с таким выбросом 

темперамента, что даже схватил Ранев-

скую за кофточку. И она меня сразу за-

уважала. Любила сильных людей. Я 

всегда мог постоять за себя и за словом 

в карман никогда не лез. Правда, иной 

раз приходилось расплачиваться за 
свой язык. Но, придя в театр, я как-то 

сразу попал под покровительство Ири-

ны Анисимовой-Вульф и Веры Петров-

ны Марецкой. С Верой Петровной я 

много лет играл спектакль «Миллион за 
улыбку», эта комедия шла довольно 

долго. На гастролях я любил с ней про-

гуляться, расспросить про старые теат-

ральные времена 

- Какой женщиной была Вера Ма-
рецкая?

- Вера Петровна была человеком 

невероятного мужества. Несмотря на 

то, что с одной стороны она несла на 

себе некий советский официоз, с дру-
гой стороны в ее семейной истории 

были такие страдания, как потери близ-

ких из-за репрессий. Она пыталась по-

мочь своей родне, но в то время это 
было почти безнадежно.

В театре Марецкая занимала такое 

хозяйское положение. До войны Вера 

Петровна была женой художественного 

руководителя театра Юрия Завадского, 
но несмотря на то, что они были в раз-

воде, в психологическом смысле это 

была одна семья. Вера Петровна обла-

дала определенным влиянием, прихо-

дила к Юрию Александровичу домой, 
говорила, как ему жить, что носить. Но 

при этом оставалась его преданной уче-

ницей, и в театре авторитет Завадского 

был для нее незыблем. Она, безуслов-

но, доверяла его вкусу, его взглядам.
Вера Марецкая была смешливая. А 

Плятт любил всякие розыгрыши.  Как-

то мы играли на гастролях, по-моему, в 

Алма-Ате во дворце съездов. В финале 
спектакля я выходил на сцену с бутыл-

кой вина, а Ростислав Янович с цвета-

ми, или наоборот, точно не помню. 

Мне Плятт говорит: «Там в фойе стоит 

большой фикус, давай в финале выне-
сем его на сцену». И мы действительно 

вынесли этот цветок  на сцену. Конеч-

но, с Верой Петровной при виде нас с 

огромным фикусом в кадке от смеха 

случились просто судороги, но она уме-
ла сдержаться. 

- У Марецкой было много поклонни-
ков?

- Безусловно. И она обожала поиз-

деваться над мужиками, завести, вскру-
жить голову, а потом оставить ни с чем. 

Получала удовольствие от этой игры. 

Помню, рассказывала и о Зощенко, он 

тоже был ее поклонником, но она это 

не воспринимала всерьез. А в жизни 

была всегда преданной женой и Завадс-

кого и второго мужа – военного. Ма-

рецкая была с большим куражом. Я бы 
даже сказал, озорной женщиной. 

Она не теряла чувство юмора ни 

при каких обстоятельствах. Вера Пет-

ровна, как я уже говорил, была чрезвы-

чайно мужественной женщиной и при-
надлежала к поколению актеров 

Любови Орловой, Ростислава Плятта, 

Фаины Раневской. Так вот, она первая 

из них заболела очень тяжелой болез-

нью и перенесла множество довольно 
сложных операций. Тем не менее с му-

жеством держала удар и практически их 

всех пережила. Когда Юрий Александ-

рович Завадский заболел и его положи-

ли в Кремлевку, она тоже по своим по-
казаниям лежала в этой же больнице, и 

нашла в себе силы, чтобы поддержать 

его, утешала, когда он умирал. А когда 

хоронили Любовь Орлову, было очень 
много народу. Мы с Ростилавом Яно-

вичем стояли у гроба, как почетный ка-

раул, а Вера Петровна сидела у гроба, 

как сидят близкие люди. И она вдруг 

спрашивает Плятта: «Славик, а ты уже 
подумал, что будешь обо мне гово-

рить?» Он отвечает: «Верочка, ну что ты 

говоришь?» А она ему: «Нет, нет, ты 

зайди ко мне, прорепетируем, а то ска-

жешь какую-нибудь глупость». То есть 
могла еще шутить. 

- Вера Марецкая до последнего дня 
играла в театре?

- Пока у Веры Петровны были 

силы, она продолжала работать. Более 
того, когда Раневская отказалась играть 

спектакль «Странная миссис Сэвидж», 

эту роль сначала исполняла Орлова, а 

потом Вера Петровна. Она, будучи 
больным человеком, приняла ту роль, 

которую фактически родила Раневская. 

Хотя они совершенно разные актрисы. 

Тем не менее, у Веры Петровны хвати-

ло сил и мужества  взяться за эту работу. 
Когда Марецкая уже не могла работать 

в театре, к ней домой приходили с ра-

дио и записывали художественные про-

изведения, исполненные ею. То есть 

продолжала работать, хотя у нее уже не 
было физических сил.

Для меня актеры старшего поколе-

ния были примером преданного служе-

ния искусству. А повлияло ли знакомс-

тво с ними на мою жизнь или 
творчество? Я бы так не сказал. Мы 

действительно во время гастролей мно-

го общались  с Верой Петровной, гуля-

ли в парке, говорили о театре. Но это не 

значит, что я учился у нее каким-то 

жизненным премудростям. 

- В фильме Владимира Зайкина 
«Слушатель», представленном вами на 
фестивале «Премьеры Подмосковья»,  
вы снимались с Никитой Высоцким. На 
главную роль его пригласили по вашей 
рекомендации. С чем это связано?

- Дело в том, что еще в детстве я 

знал его отца – Владимира Высоцкого, 

мы жили в одном дворе недалеко от 

Марьиной Рощи. Володя был старше 

меня, и поэтому мы не могли с ним 

дружить. Но я обратил на него внима-

ние, потому что он как-то выделялся 

среди других своей уверенностью, 

взрослостью какой-то. Позже, когда 

мы оба стали актерами, при встречах 

вспоминали детство, наш двор и ребят. 

Последний раз я видел Высоцкого вес-

ной 1980 года незадолго до его смерти. 

Уже тогда в лице Владимира Семенови-

ча было что-то потустороннее, он уже 

был не здесь, а где-то далеко. Прошло 

много лет и когда мне дали почитать 

сценарий «Слушателя», я почему-то 

сразу вспомнил Владимира Семенови-

ча и подумал о нем, как о человеке, ко-

торый мог бы воплотить образ главного 

героя. И мне показалось, что его сын  

Никита тоже справится с этой ролью. 

- Легко было работать над карти-
ной?

- Коллектив подобрался профес-

сиональный, поэтому работать было 

легко. В фильме заняты еще Любовь 

Толкалина, Дмитрий Дюжев и Михаил 

Ефремов. Все актеры замечательные и 

одаренные, но Ефремов – необычайно 

талантлив, он очень многогранен и об-

ладает удивительным чувством юмора. 

«Слушатель» - это такая новогодняя 

сказка, но как это часто бывает, снима-

ли фильм летом, причем в рекордно ко-

роткие сроки. 

В двух словах ее сюжет такой – пре-

зидент преуспевающей фирмы по воле 

судьбы оказывается без работы, жилья 

и денег. На бирже труда ему предлагают 

новое занятие – быть слушателем, 

своеобразным громоотводом, прини-

мающим на себя негативные эмоции 

других. В основном, действие картины 

происходит в квартире непризнанного 

гения, которого играю я. С героем про-

исходит много перипетий, но, в конце 

концов, как и положено в рождественс-

кой сказке, все заканчивается счастли-

во. 

- В «Слушателе» ваш персонаж  – 
человек взрывной.  А в жизни вы спокой-
ный или вспыльчивый?

- Наверное, как и большинство 

людей, разный. Бываю и резким, но я 

не злой, быстро отхожу. В молодости 

из-за того, что начал рано сниматься, 

пережил невроз и год лежал по больни-

цам. Теперь стараюсь поддерживать 

себя упражнениями с элементами йоги, 

бегаю минут по двадцать. 

В настоящее время я один из веду-

щих актеров театра имени Моссовета, 

профессор РАТИ, веду второй курс. К 

тому же всю жизнь совмещаю работу в 

театре и в кино. Я сам распоряжаюсь 

своим временем. Не могу сказать, что у 

меня много свободного времени, но 

когда оно появляется, люблю гулять. 

Я уже давно понял, что для меня 

жизнь гораздо важнее искусства. Я бе-

русь за те роли, с которыми согласен 

нравственно. Иначе мне просто неин-

тересно выходить на сцену.  Я уже не 

подвержен тщеславию, как это было в 

молодости. И даже не люблю много 

играть.  

Беседовала Елена МИЛИЕНКО

В ЛЮБЕРЦАХ 
СОСТОИТСЯ 

МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 

«ОТКРОЙ ГЛАЗА»
Музыкальный фестиваль «Открой глаза», который со-

стоится в Люберцах 12 августа, направленный на духовное 
развитие молодежи, проводится с целью обратить внимание 
людей на необходимость активных действий для достижения 
счастья каждым человеком и всего общества в целом. 

Борьба с инфантильностью является его основной це-

лью. Отсутствие стремлений и целей в жизни ведут, по 

мнению организаторов, к  порокам, так прогрессирующим 

сейчас: наркомании, алкоголизму, терроризму, суицидам.

Аргументировать это несложно. Представьте себе ак-

тивного целеустремленного человека, желающего принес-

ти счастье себе и своим близким. На алкоголь и наркотики 

у него просто нет времени. О суициде речи быть не может, 

когда видишь, сколько замечательных вещей нужно успеть 

сделать. Ни одна радикальная религиозная группировка 

не сможет повлиять на такого человека.

Поставив перед собой высокие цели, человек естест-

венным путем начнет развиваться духовно, понимая, что 

низкими способами не добиться успеха.

Рок-музыка всегда была и будет музыкой протеста. 

Организаторы и участники фестиваля  протестуют против 

стереотипа о человеческой беспомощности и хотят сделать 

все возможное и невозможное для возвращения людям 

веры в себя и в свою божественную сущность.

По сообщению портала lyubertsy.ru

ОЛЬГА БУДИНА: «ХОЧУ, ЧТОБЫ МЫ СТАЛИ 
БОЛЕЕ ОБРАЗОВАННЫМИ»

Последний день кинофестиваля «Премьеры Подмосковья» завершился в Одинцове показом детского фильма 
«Лесная царевна» и грустной комедии «Слушатель». Обе картины представила наша землячка – вице-президент 
кинофестиваля, член правления Союза кинематографистов России актриса Ольга Будина. На показ «Слушателя» 
в дом культуры «Солнечный» Ольга приехала чуть взволнованной. Оказалось, что на нее неожиданно свалились 
проблемы  личного характера –  для того чтобы поехать в Турцию с маленьким сыном,  надо срочно делать на 
2-летнего малыша загранпаспорт. На выручку пришли все сотрудники комитета по культуре и спорту Одинцовского 
района во главе с начальником, который все время кому-то звонил и о чем-то договаривался. Актрису успокоили 
и заверили, что ее отдых не будет омрачен формальностями. Да и как не помочь любимой землячке.

ЕВГЕНИЙ СТЕБЛОВ: 

«С РОЛЬЮ Я ДОЛЖЕН 
БЫТЬ НРАВСТВЕННО 

СОГЛАСЕН»


